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Si esta cárcel sigue así
Verónica Alonso propondrá una ley de empleo penitenciario y dijo que trabaja con Larrañaga pero con “una impronta distinta”
En el pequeño local de la agrupa-
ción Compromiso con el Cambio, 
ubicado en la esquina de Acevedo 
Díaz y Rivera, no habría más de 
40 personas, pero se palpitaba el 
entusiasmo. Antes de que empe-
zara la charla, una pareja de ve-
teranos se sacó una foto con ella. 
La rodeaban. Le contaban cosas. 
Una señora, con un pañuelo en el 
cuello que terminaba de adornar 
su esencia paqueta, la saludó con 
mucho entusiasmo. “Ella es un 
amor. Yo la sigo siempre”, le con-
tó espontáneamente a la diaria. 
“Ella” es la senadora del Partido 
Nacional (PN) Verónica Alonso, la 
referente de Compromiso con el 
Cambio, grupo creado para darle 
apoyo y para que esté “en contacto 
con la gente”, según contó Ignacio 
Estrada, uno de los fundadores.

“Es un grupo de gente joven, 
muchos no vinculados histórica-
mente a la política, cosa que me 
parece buena, porque no están 
‘contaminados’, y tienen todo mi 
respaldo”, dijo Alonso a la diaria, 
mientras sus seguidores aguar-
daban con ansias que iniciara el 
plenario de la tarde de ayer. La 
senadora dijo que la agrupación 
no es como “la cuestión oficial”, 
sino que la acompañan, así como 
lo hicieron varios grupos en las 
elecciones pasadas.

En conversación con la dia-
ria, mientras no interrumpía nin-
guna seguidora para el saludo de 
rigor, Alonso dijo, con respecto al 
sector Alianza Nacional, que “es-
trictamente” no sabe si existe, ya 
que migró a Juntos, el nuevo mo-
vimiento liderado por Jorge La-
rrañaga, y hoy están dentro de ese 
“paraguas”, que tiene una visión 

dentro del PN “quizá más de cen-
tro”, por ser “esa pata wilsonista”.

“Capaz que algunos están es-
perando que diga que me peleé 
con el Guapo [Larrañaga]; pero no 
me peleé ni me separé del Guapo. 
Estamos trabajando, quizá sí, con 
una impronta distinta. Tenemos 
una manera diferente de entender 
o de hacer política. Por ejemplo, 
yo soy oposición, pero no nece-
sariamente tengo que oponerme 
a todo, como parece que forma 
parte de la lógica de la oposición 
y del partido. Tiene más que ver 
con una actitud constructiva”, dijo 
Alonso a la diaria. Agregó que, 
por ejemplo, el PN se ha opuesto 
a que ella se reuniera con el presi-

dente Tabaré Vázquez para llevar 
adelante “una política nacional 
de alcohol”, pero, de todos mo-
dos, lo va a hacer porque el tema 
“trasciende banderas partidarias 
y sectoriales”.

Ya en el plenario, la senadora 
trató la situación del sistema pe-
nitenciario y contó que segura-
mente en la primera semana de 
junio se reunirá con el ministro del 
Interior, Eduardo Bonomi, para 
hacerle una propuesta concreta. 
Minutos antes, Alonso había seña-
lado a la diaria que hubo actitudes 
positivas del PN en relación con 
este tema, como las 22 propuestas 
de Luis Lacalle Pou y las iniciati-
vas educativas de Larrañaga. No 

obstante, según la senadora, estas 
“han quedado ahí”. “Muchas veces, 
los interlocutores se enteran por 
los medios de que hay propuestas; 
entonces, prefiero [presentar] una 
sola propuesta que termine en un 
buen cauce, que 20 que queden en 
la nebulosa”.

La senadora contó que su 
propuesta nació de una reco-
rrida que hizo por las cárceles, 
y planteó que exista una ley de 
empleo penitenciario. Dijo que 
vio los módulos de máxima se-
guridad del Comcar y que incluso 
pidió que le abrieran una celda, 
a la que entró: “Hay un cuartito 
inhumano, salen ocho tipos de 
ahí adentro, que no tienen asis-

tencia sanitaria. No hay agua y 
no ven la luz. No hay posibilidad 
de que esas personas puedan re-
habilitarse, son animales”, señaló 
Alonso, y afirmó que eso explica 
que haya 70% de reincidencia. 
En cambio, continuó, dentro del 
Comcar también funciona el Polo 
Industrial: “Ahí hay 500 presos 
que, en lo que respecta al delito 
que cometieron, no son diferen-
tes de los del otro lado, pero están 
vestidos con un uniforme y no hay 
hacinamiento, porque trabajan 
ocho horas. En estos casos la rein-
cidencia es de menos de 3%”. “En-
tonces, la diferencia está en que  
trabajen”, concluyó.

Además de la propuesta de 
una ley de empleo penitenciario y 
de la necesidad de que haya polos 
industriales en todas las cárceles, 
la senadora señaló que se debe-
ría dar “incentivos fiscales a las 
empresas” para que se instalen 
en las cárceles y contraten mano 
de obra penitenciaria. En el ple-
nario puso como ejemplo que en 
Barcelona, donde existe una ley 
similar a la que quiere proponer, 
los “ascensores Otis se producen 
en una unidad penitenciaria”.

En el espacio destinado a las 
intervenciones del público, una 
señora señaló que un día, cansa-
da de escuchar que los presos no 
hacían nada, dijo: “A esta gente le 
pongo una pelota, de esas que ves 
en las películas, con las cadenas, 
y la hago sembrar y cosechar su 
propia comida. O sea que si no co-
sechan y no siembran, no comen. 
La gente se me reía, y me dio más 
bronca todavía”. ■

Ignacio Martínez

Móviles claros
Organizaciones sociales reclamarán ante la CIDH “transparencia” en la elección de los ministros de la Suprema Corte
“Independencia judicial en Uru-
guay” es el título de la audiencia 
que reunirá el jueves 25 de mayo 
en Buenos Aires a representantes 
de organizaciones sociales y del 
Estado uruguayo. La Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (CIDH) de la Organización 
de Estados Americanos (OEA) 
sesionará ese día y escuchará los 
planteos de organizaciones que 
reclaman mayor transparencia 
en el proceso de elección de los 
ministros de la Suprema Corte de 
Justicia (SCJ) de Uruguay.

El Servicio Paz y Justicia (Ser-
paj), Cotidiano Mujer, el Instituto 
de Estudios Legales y Sociales del 
Uruguay (Ielsur) y Proderechos, 
entre otras organizaciones, ya ha-
bían presentado una petición al 
Parlamento en 2014 para cambiar 
el proceso de selección. Volvieron 
a presentarla en la legislatura que 
comenzó en 2015, y en 2016 fue-
ron recibidos por la Comisión de 
Constitución y Legislación de la 
Asamblea General. “Lo que más 
nos extrañó de la comparecencia 

es que quienes estaban presentes 
no formularon ninguna pregunta”, 
contó a la diaria Marina Morelli, 
integrante de la organización Mujer 
Ahora, y agregó que el Parlamento 
está “rezagado” en este tema.

En enero de 2017, las organiza-
ciones expresaron nuevamente su 
preocupación por la falta de defini-
ción del Parlamento sobre el tema. 
“La transparencia, la participación 
ciudadana y la Rendición de Cuen-
tas son pilares fundamentales y 
confieren sustento a la represen-
tación política. Por tanto, resulta 
inaceptable que el referido proceso 
se continúe realizando sin cumplir 
ninguno de estos estándares que 
hacen a la esencia del sistema 
republicano y que contribuyen a 
fortalecer la independencia judi-
cial y la confianza en el sistema de 
justicia”, denunciaron en un comu-
nicado. Agregaron que la designa-
ción de los ministros sigue siendo 
fruto de “un acuerdo entre parti-
dos políticos con representación 
parlamentaria, sobre el cual muy 
poco trasciende”, “a espaldas de la 

ciudadanía”. Finalmente, instaron 
a los legisladores a “abandonar una 
práctica que no se encuentra a la al-
tura del desarrollo democrático del 
país” y sustituirla “por un proceso 
de elección transparente, basado 
en criterios objetivos de evalua-
ción establecidos con antelación, 
que permitan considerar los talen-
tos y virtudes de quienes aspiren a 
ocupar cargos en el máximo órga-
no judicial”. Recordaron asimismo 
que el procedimiento que sigue 
hoy el Parlamento “desconoce los 
estándares y recomendaciones del 
Sistema Interamericano de Dere-
chos Humanos”, que establece que 
los estados deben promover “pro-
cedimientos que sean abiertos al 
escrutinio de los sectores sociales, 
lo cual reduce significativamente 
el grado de discrecionalidad de las 
autoridades encargadas de la se-
lección y nombramiento y la con-
secuente posibilidad de injerencia 
de otros poderes”.

En la última sesión de la Co-
misión de Constitución y Legisla-
ción, el 8 de mayo de este año, se 

informó que se había elaborado 
un borrador de proyecto de ley 
que establece un procedimiento 
de selección de los ministros de la 
SCJ, pero que faltaba la opinión del 
Partido Nacional.

Según explicó Morelli, las or-
ganizaciones decidieron recurrir a 
la CIDH porque desde 2014 están 
realizando el planteo y ya transita-
ron por “todos los canales”. Apuntó 
que el procedimiento para cubrir 
las últimas vacantes de ministros 
de la SCJ “mostraron que había 
muy poca voluntad [de los legis-
ladores] de dejar de ejecutar esa 
práctica de antaño”. “Negociar 
vacantes en un paquete” resulta 
“inaceptable”, señaló Morelli. Dijo 
que el procedimiento de selección 
“continúa siendo oscuro, no tene-
mos registros de qué es lo que su-
cede, no tenemos evaluaciones ob-
jetivas de los currículums, méritos 
y virtudes que nos permita saber el 
aporte de los candidatos a la Justi-
cia a nivel nacional; ni siquiera sa-
bemos cómo esos nombres llegan 
a ser propuestos por los partidos 

políticos, si hay autocandidaturas, 
si los cabezas de lista salen a buscar 
jueces, si depende de la vincula-
ción de los jueces con los partidos 
políticos”, enumeró. Explicó que en 
este contexto, recurrir al sistema 
interamericano “es poner en la 
agenda internacional de los dere-
chos humanos un tema que tiene 
que ver con la independencia judi-
cial”. “Está en todos los estándares 
y recomendaciones que el proceso 
de elección de los cargos en el Po-
der Judicial debe ser un proceso 
de elección transparente”, agregó 
la abogada.

Las organizaciones reclaman 
que los méritos de los candidatos 
a ministros sean públicos que los 
analice una comisión especial des-
pués de escuchar a la academia y 
a la sociedad civil, para luego pre-
sentar un informe a la Asamblea 
General, la que finalmente elige a 
los ministros. Morelli explicó que 
para implementar un procedi-
miento de este tipo no es necesario 
cambiar la normativa ni disponer 
de mayores recursos. ■

Verónica Alonso, ayer, durante un plenario de Compromiso con el Cambio. • foto: federico gutiérrez
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MERMOT CITADO A DECLARAR / OPOSICIÓN AMPLIARÁ DENUNCIA A ANCAP POR ALUR

Audiencia pública

La jueza penal de 9º Turno, Blan-
ca Rieiro, y el fiscal de 21º Turno, 
Pablo Rivas, citaron al teniente 
general (r) Raúl Mermot, ex co-
mandante en jefe del Ejército, a 
comparecer en una audiencia 
pública, de acuerdo a la Ley de 
Prensa, el miércoles 17 de mayo, 
informaron fuentes judiciales al 
semanario Búsqueda. El militar 
retirado fue denunciado por el 
diputado del Frente Amplio Luis 
Puig y por Sandro Soba, hijo de 

Adalberto Soba -uruguayo dete-
nido en Buenos Aires en 1976 y 
que permanece desaparecido-, a 
raíz de las declaraciones que hizo 
el 14 de abril durante el acto del 
“Día de los caídos en defensa de 
las instituciones” (http://ladiaria.
com.uy/UOC).

Mermot había dicho que en 
la dictadura “evidentemente hubo 
excesos”, pero que no había que 
confundir “tortura con apremios 
físicos”. “Se puede dejar a la perso-
na detenida un tiempo prudencial 
hasta que se canse y pueda hablar, 

pero eso es apremio físico”, aclaró 
ese día. Además, cuestionó el re-
ciente procesamiento con prisión 
del militar Artigas Álvarez por tor-
turas: es “muy sintomático” que se 
procese con prisión a un hombre 
al “que le cupo sólo la actuación 
de juez sumariante durante un 
interrogatorio”, dijo y agregó que 
la Justicia lo procesó por compli-
cidad “infamemente”. “Tendrá que 
verse la forma de que esto no siga 
siendo así”, amenazó. Por estos di-
chos, la denuncia es “por apología 
del delito y amenaza a la Justicia”. ■

Hay más

El ex presidente de Alcoholes del 
Uruguay (Alur) Leonardo de León 
dijo, en entrevista con la radio Car-
ve, que los pagos extras al salario 
que perciben desde hace diez años 
los cortadores de caña de azúcar 
figuraban en los balances de la em-
presa como “donación”, porque fue 
la manera que encontró el direc-
torio de la época para “apoyar” a 
esos trabajadores. Según publicó 
ayer El Observador, Alur pagó por 
casi diez años una partida anual 

de 7.500 pesos en negro a 1.585 
trabajadores, entre los que había 
cortadores de caña, rejuntadores 
y maquinistas.

Enterada de la situación, la 
oposición empezó a trabajar para 
llevar el caso a la Justicia, con la 
intención de ampliar la denuncia 
relacionada con la gestión al fren-
te de ANCAP. El senador blanco 
Álvaro Delgado dijo a El País que 
están analizando los dictámenes 
jurídicos sobre la evasión detecta-
da y que no se puede sostener que 
los pagos fueran una donación. ■

Palabras más, palabras menos
Diputado colorado pedirá al Parlamento que se denuncie a Bergara ante la Corte Electoral
Hace una semana, el presiden-
te de Banco Central del Uruguay 
(BCU), Mario Bergara, dijo al se-
manario Crónicas que no descar-
taba considerar “la posibilidad” 
de ser candidato a presidente, 
pero aclaró que tendría que ser 
en “determinados escenarios”, 
específicamente, “de renova-
ción”. Antes, en la entrevista, el 
presidente del BCU dijo haber 
“participado activamente en es-
tos 12 años del gobierno bajo el 

liderazgo indiscutible del trípode 
Vázquez-Mujica-Astori”, y aseguró 
que tiene “experiencia para apor-
tar y también las ganas de seguir 
aportando”. Por lo tanto, conside-
ró que es “razonable pensar” que 
podría formar parte de ese “pro-
ceso de renovación”.

Estas declaraciones generaron 
“molestia” en el presidente Taba-
ré Vázquez, según publicó ayer el 
semanario Búsqueda. El manda-
tario consideró “inoportuno” que 

un jerarca de un ente autónomo se 
postule públicamente a la presi-
dencia, contradiciendo el inciso 4º 
del artículo 77º de la Constitución, 
aseguró ese medio. El mencionado 
inciso dice que los directores de 
los entes autónomos, entre otros 
jerarcas y funcionarios públicos, 
“deberán abstenerse, bajo pena de 
destitución e inhabilitación de dos 
a diez años para ocupar cualquier 
empleo público, de formar parte 
de comisiones o clubes políticos, 

de suscribir manifiestos de parti-
do, autorizar el uso de su nombre 
y, en general, ejecutar cualquier 
otro acto público o privado de ca-
rácter político, salvo el voto”.

A su vez, el diputado Conrado 
Rodríguez, del Partido Colorado, 
citó el inciso en una entrevista en 
a la radio Monte Carlo y dijo que 
Bergara habló de cosas “que poco 
tienen que ver con sus competen-
cias al frente del Banco Central; 
por lo tanto, es muy claro que 

está haciendo política”. Manifes-
tó su intención de plantear esta 
situación el martes en la Cámara 
de Representantes, para que ese 
organismo del Poder Legislati-
vo “haga suya esta denuncia y 
se traslade a la Corte Electoral, 
como dice la disposición consti-
tucional”. Al final, Rodríguez con-
cluyó que “sería muy importante 
que la cámara tomara cartas en 
el asunto, porque se ha violado  
la Constitución”. ■

En tren de concretar
Uruguay firmó tratado de extradición con Italia y acuerdo ferroviario para planta de UPM
El presidente Tabaré Vázquez re-
cibió ayer a su par de Italia, Sergio 
Mattarella, que visita Uruguay has-
ta hoy junto con una delegación de 
autoridades de su país. Antes de la 
conferencia de prensa que brinda-
ron ambos mandatarios en la Torre 
Ejecutiva, el ministro de Relaciones 
Exteriores, Rodolfo Nin Novoa, y su 
par de Asuntos Exteriores y Coope-
ración Internacional de Italia, Ange-
lino Alfano, firmaron un tratado de 
extradición entre ambos países, y el 
presidente de la Administración de 
Ferrocarriles del Estado (AFE), Wil-
fredo Rodríguez, y el vicepresidente 
de Promoción de Actividades Inter-
nacionales de Ferrovie dello Stato 
Italiane, Giovanni Rocca, firmaron 
un acuerdo de cooperación. Se trata 
de un holding ferroviario que trans-
porta 600 millones de pasajeros y 50 
millones de toneladas de mercade-
ría por año.

Vázquez dijo que “son muchos 
los años, largas experiencias y pro-
fundo el relacionamiento entre 
nuestros dos países, no sólo a nivel 
político, no sólo a nivel de gobier-
no, no sólo a nivel de intercambios 
culturales, científicos, artísticos o 
deportivos, sino fundamentalmen-
te por el aporte que ha existido de 
emigrantes italianos, que han llega-
do a este país para enriquecernos 
con su cultura, con sus costumbres, 
con su modo de vida, integrándose 
plenamente a la sociedad uruguaya 
en todo tiempo”. Para el presiden-
te uruguayo, “estos elementos de 
unión han hecho que las relacio-
nes” entre Uruguay e Italia “estén 
en un nivel de excelencia”. Incluso 

Vázquez sostuvo que esta visita es 
una oportunidad “para intentar me-
jorar aun más las relaciones” entre 
los dos países.

“Hemos acordado poner ini-
cio al acuerdo de cooperación y 
de intercambio político que se fir-
mara entre ambos países en 2011; 
Mecanismo de Acuerdos Políticos, 
así se llama este acuerdo, que no ha 
tenido hasta el momento oportuni-
dad de realizar reuniones. Hemos 
acordado determinar que este sea 
el año de comienzo, de profundiza-
ción de esas relaciones políticas, y 

hemos tenido la invitación de hacer 
esa reunión en el segundo semestre 
de este año, algo que ha aceptado 
nuestro gobierno”, contó Vázquez 
sobre los resultados de la reunión 
bilateral ampliada que tuvo lugar 
ayer al mediodía.

Para Vázquez, en ese marco, 
“habrá oportunidad de discutir 
acuerdos comerciales, intercam-
bio y cooperación a nivel cultural y 
científico”, becas para estudiantes 
de ambos países, así como “coope-
ración en el Consejo de Seguridad 
de la Organización de las Naciones 

Unidas”, organismo del que Italia, 
igual que Uruguay, es un miembro 
no permanente.

El mandatario destacó “espe-
cialmente” el “acuerdo ferroviario”, 
porque “llega en un momento muy 
oportuno, cuando Uruguay está 
trabajando muy fuertemente para 
que, [con] una megainversión de 
4.000 millones de dólares, se insta-
le en el país una tercera planta de 
celulosa, la segunda de la empresa 
que está negociando con el gobier-
no, y que tiene [en] uno de los ejes 
de ese acuerdo la modernización 

ferroviaria”. “Uruguay tiene escasa 
experiencia en ese sentido, por lo 
que valoramos el aporte que segu-
ramente hará Italia en esta direc-
ción”, agregó.

Finalmente, Vázquez destacó 
“la coincidencia” entre ambos man-
datarios en “impulsar para intentar 
firmar, si es posible en el correr de 
este año”, el tratado de libre comer-
cio entre la Unión Europea y el Mer-
cosur ,“porque se dan condiciones 
políticas muy positivas para que 
podamos avanzar en esa dirección”.

Algo en común
Vázquez no fue el único que se reu-
nió con Mattarella. También lo hizo 
el presidente de la Suprema Corte 
de Justicia, Jorge Chediak, quien 
destacó al sistema judicial italiano 
como “referente” para América La-
tina. Según el presidente de la cor-
poración, el Poder Judicial italiano 
es un modelo “al que los países de-
berían tratar de aproximarse”.

En el intercambio también es-
tuvo sobre la mesa el “sistema ju-
dicial penal adolescente” del país 
europeo, consignó la agencia de 
noticias Efe. Según Chediak, hay 
algunos mecanismos utilizados por 
Italia en esta área que Uruguay “no 
debería dejar de transitar”, como 
las “comunidades educativas”: 
“No sólo tienen las penas alterna-
tivas tradicionales y la privación de 
libertad para quienes infringen la 
ley con menos de 18 años, sino que 
tienen un régimen intermedio de 
convivencia en comunidad”, expli-
có. Según dijo, existen comunida-
des laicas y religiosas. ■

Sergio Mattarella, presidente de Italia, y su par uruguayo, Tabaré Vázquez, ayer, en la Torre Ejecutiva. • foto: andrés cuenca
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Laico, pero no gratuito
Agrupaciones de profesionales y egresados proponen medidas para modificar el Fondo de Solidaridad
Egresados universitarios que 
pertenecen a la Asociación de Pro-
fesionales del Uruguay, a la Asocia-
ción de Egresados Terciarios de la 
Educación Pública y a representan-
tes de los egresados en el cogobier-
no de la Universidad de la Repúbli-
ca (Udelar) presentaron una batería 
de propuestas para modificar el ac-
tual sistema de financiamiento del 
Fondo de Solidaridad ante la Co-
misión de Educación y Cultura de 
la Cámara de Senadores. Federico 
Kreimerman, integrante del Conse-

jo Directivo Central de la Udelar por 
el orden de los egresados, explicó 
que si bien varias organizaciones 
de profesionales presentaron al-
gunas propuestas específicas, to-
das coinciden en algunos puntos 
fundamentales: la implementación 
de un Sistema Nacional de Becas, 
que “incluya y articule todos los 
instrumentos nacionales y depar-
tamentales de apoyo al acceso a los 
estudios terciarios”, la eliminación 
del adicional al Fondo y el apoyo de 
un presupuesto a la educación que 

alcance 6% del Producto Interno 
Bruto y que contemple las solici-
tudes presupuestales de la Udelar. 
“Además, les dejamos una serie de 
variantes, como para que ellos de-
cidan”, dijo Kreimerman.

Respecto del Sistema Nacio-
nal de Becas, se propone incluir 
la creación de un fondo propio 
para estudios terciarios, que, se-
gún una documentación que los 
profesionales entregaron ayer a 
los senadores, “tendría como fin 
administrar un sistema de becas 

para estudiantes de la Udelar, del 
Consejo de Educación Técnico 
Profesional, de la Administración 
Nacional de Educación Pública 
y de la Universidad Tecnológica”. 
Además, se recomienda que la 
administración de este sistema 
vuelva a recaer en el Ministerio de 
Educación Pública y que incluya 
un mecanismo de representación 
de los egresados.

También se propone que los 
gastos de administración y funcio-
namiento sean reducidos “buscan-

do la austeridad”, se sostiene que los 
aportes debieran ser efectuados 
únicamente por los egresados que 
hagan ejercicio de su profesión, y 
que el mínimo no imponible men-
sual para pagar el fondo sea de 16 
Bases de Prestaciones, unos 57.776 
pesos. “Sin perjuicio de las propues-
tas y por todo lo anteriormente ex-
presado, se debe avanzar progresi-
vamente hacia la reformulación de 
los aportes al Fondo de Solidaridad”, 
concluye el informe presentado por 
los profesionales. ■

Sí, se apela
Procuraduría de la República de Roma apeló la sentencia del juicio por el Plan Cóndor
“Recibimos con mucha satisfac-
ción que la Procuraduría de la Re-
pública de Roma propuso apelación 
de la sentencia de la Tercera Corte 
de Asís, en referencia a las partes 
que atañen a las absoluciones de 
algunos imputados en el marco 
del juicio conocido como Plan Cón-
dor, en el que se juzgaban delitos 
de secuestro y homicidio en varios 
países de América Latina en las dé-
cadas de 1970 y 1980. La decisión 
de los fiscales italianos de apelar 
la sentencia sigue a las nueve con-
denas a cadena perpetua dictadas 
en la primera instancia del juicio a 
los mandos, todavía con vida, que 
encabezaron el acuerdo entre las 
sangrientas dictaduras latinoame-
ricanas, quienes planearon y or-
ganizaron el secuestro, la tortura, 
el asesinado y la desaparición de 
millares de personas, además del 
secuestro y del cambio de identidad 
de centenares de niños y niñas, hijos 
de desaparecidos”. Estas fueron las 
palabras del abogado Arturo Saler-
ni, defensor de las partes civiles en 
los casos de Juan Pablo Recagno, 
Andrés Bellizzi, Miguel Ángel Río 
Casas, Alfredo Moyano, de Uruguay, 
y de Juan Montiglio y otros, de Chile, 
Argentina y Bolivia, en el juicio en 
cuestión, cuando se enteró de que la 
Fiscalía de Roma presentó, el miér-
coles, un documento de apelación 
en el que argumenta las tesis de la 
acusación llevadas adelante en el 
juicio y subraya que la Tercera Cor-
te de Asís erró al juzgar como res-
ponsables sólo a los jefes máximos 
de la organización. El documento 
circuló ayer; se trata de 30 páginas 
en las que la Procuraduría de Roma 
reitera sus tesis y detalla hechos y 

acciones, subrayando las partes del 
fallo que considera equivocadas. Se 
habla del reconocimiento de los im-
putados como responsables de los 
secuestros, por los que no fueron 
condenados, bajo el argumento de 
que los delitos prescribieron, y del 
plan sistemático de apropiación de 
bebés. Existe la reconstrucción de 
casos puntuales y también mucha 
jurisprudencia, que incluye relatos 
de sentencias en casos similares y 
referencias a otros juicios celebra-
dos en Italia (por ejemplo, en el 
caso de las matanzas nazifascistas, 
o el conocido juicio en torno a la 

Escuela de Mecánica de la Armada 
de Argentina).

Salerni, que luego de que se 
conocieran los fundamentos de la 
sentencia trabaja en forma conjunta 
con parte de los abogados del jui-
cio, habló con la diaria antes de 
que se diera a conocer la decisión 
de apelar. “La sentencia de primer 
grado, aunque no parezca, es una 
sentencia histórica, que confirma 
la estructura acusatoria y que reco-
noce la existencia y el accionar del 
Plan Cóndor”, sostuvo.

 “Las partes civiles y sus de-
fensores apoyarán la actividad de 

la Fiscalía con las herramientas que 
tienen a disposición, con el objetivo 
de que la Corte de Asís de apela-
ción de Roma acoja los pedidos de 
condena, que están radicados con 
irrefutables elementos de prueba 
de responsabilidad de los imputa-
dos”, afirmó.

Según supo la diaria, después 
de que se conozca el texto de la ape-
lación, los estados (Italia y Urguay), 
que también son parte en el juicio, 
evaluarán la pertinencia de sumar 
sus propias apelaciones. ■

Nadia Angelucci, desde Roma

Arturo Salerni. • foto: s/d de autor

Sin 
acuerdo
Ocupan liceo 70
Los trabajadores del liceo 
70, del barrio Cerro Norte, 
levantaron ayer de tarde la 
ocupación que habían ini-
ciado en la mañana pero ase-
guraron, en un comunicado 
de prensa que enviaron ayer 
de noche, que retomarían 
la ocupación hoy a las 7.30 
si la situación se mantuvie-
ra incambiada. Además, a 
las 9.30, los trabajadores, 
padres y estudiantes harán 
una asamblea para “evaluar 
los avances y determinar las 
medidas a tomar”, anunció el 
comunicado del Núcleo Sin-
dical del liceo 70. 

El sindicato pide, desde 
febrero, contar con más ho-
ras de apoyo a adscripción, 
biblioteca y matemática, y re-
cuerda que en abril integran-
tes del Consejo de Educación 
Secundaria (CES) habían 
resuelto destinar recursos a 
esos efectos, pero luego resol-
vieron retirarlos. 

El CES emitió también un 
comunicado de prensa ayer 
de tarde, en el que explicó que 
el liceo tiene tres adscriptos 
por turno, y que cada uno se 
encarga de tres grupos, cuan-
do lo que establece este orga-
nismo para los liceos de Ciclo 
Básico es que cada adscripto 
tenga cuatro. El CES además 
sostuvo que hay 301 liceos en 
el país, y que intenta “hacer 
un reparto justo de los recur-
sos materiales y de personal”. ■
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BO, en el pago te tienen idea
Amado hace campaña pública con la salida de Bordaberry, y líderes de Vamos Uruguay lo culpan por la renuncia del senador
Desde hace un par de semanas, 
Montevideo está empapelada con 
la sonriente cara del diputado del 
Partido Colorado (PC) Fernan-
do Amado. Se trata de una de las 
primeras campañas con estilo 
electoral, pero no es la primera. 
Al colorado le ganó de mano Ed-
gardo Novick, que en noviembre 
del año pasado registró al Partido 
de la Gente en la Corte Electoral. 
Unos días después de presentar las 
7.500 firmas salió en la televisión 
abierta un spot de perfil electoral. 
“Hoy ha nacido un nuevo parti-
do, que nació de la gente y para la 
gente. Hoy nació el Partido de la 
Gente”, declama el empresario en 
la propaganda, que aún se puede 
ver en Youtube.

Ahora, Amado, el autopro-
clamado precandidato del sector 
Batllistas Orejanos (BO), lanzó una 
campaña que inunda la ciudad. 
Sobre un fondo rojo se ve la cara de 
Amado con las leyendas: “Ahora sí 
sumate” y “El futuro se construye”.

La iniciativa de Amado apunta 
directamente a la renuncia de Pedro 
Bordaberry a las futuras elecciones. 
Hace poco más de dos semanas, el 
líder y fundador de Vamos Uruguay 
(VU) envió un correo electrónico a 
todos los legisladores y dirigentes 
que ocupan espacios de gobierno 
de VU, comunicando que no será 
candidato a la presidencia en 2019, 
ni se postulará a ningún otro car-
go electivo. El “Ahora sí, sumate” 
fue explicado por el diputado en 
declaraciones a Subrayado hace 
unos días: “Había mucha gente 
desencantada, decepcionada, del 
Frente Amplio, gente joven y no 

tan joven que veía con simpatía 
nuestra propuesta, pero había un 
obstáculo, que era venirse al par-
tido de Bordaberry. Hoy Pedro ya 
no está; eso, sin lugar a duda, me 
ayuda a convocar a toda esa gente”.

En el acto del 1º de mayo, el di-
putado de BO dio su opinión sobre 
la dimisión de Bordaberry: “Es una 
decisión totalmente respetable. 
En todo caso, hay que agradecerle 
los servicios prestados, que fueron 
muchos, en el acierto y en el error. 
Yo fui muy crítico muchas veces, 
pero eso no quiere decir que no re-
conozca que trabajó de forma muy 
dura por el PC. Ahora tenemos que 
empezar a escribir la página pos 
Borbaderry”. Y la página parece co-
menzar con la sonrisa de Amado. 

BO también se está preparan-
do para las elecciones juveniles 
del PC. El sector llevará a cabo 
una reunión informativa sobre el 
tema para el viernes. Esa instancia 
electoral será la primera vez que 
la nueva agrupación de Amado se 
presente como tal en las urnas.

Dentro de la ley
El ministro de la Corte Electoral 
Pablo Klappenbach aseguró a la 
diaria que Amado no está incum-
pliendo con la Ley 17.045 sobre 
publicidad electoral. El articulado 
especifica que “los partidos polí-
ticos podrán iniciar su publicidad 
electoral en los medios de radio-
difusión, televisión abierta y tele-
visión para abonados sólo a partir 
de cuarenta días para las eleccio-
nes internas”. La ley no incluye la 
propaganda en vía pública ni en 
las redes sociales.

El mal amado
Ayer, varios dirigentes de VU 
destacaron la actitud de Amado 
como una de las causantes de la 
renuncia de Pedro Bordaberry. El 
senador del PC Germán Coutinho 
dijo a la diaria que la decisión del 
ex candidato a la Presidencia de 
ese partido es personal, pero que, 
a su criterio, se puede haber visto 
influenciada por “injusticias” re-
cibidas por parte de su colectivi-
dad y del sector político en gene-
ral. Coutinho expresó que Amado 
le debe mucho al fundador de VU, 
por lo que su alejamiento no fue 

un “buen gesto”. El secretario ge-
neral de VU, Max Sapolinski, coin-
cidió en que la renuncia del sena-
dor es el resultado de un proceso 
de acumulación de situaciones 
injustas. “Le fueron cayendo, des-
de afuera y desde adentro. Alguna 
gente, con los votos de Bordabe-
rry, obtuvo un posicionamiento y 
en la misma noche de las eleccio-
nes prácticamente ya lo estaban 
abandonado”, aseguró.

El más amado
La agenda de Amado está satu-
rada. Además de aprovechar la 

oportunidad para erigirse como 
un nuevo líder del partido, el sá-
bado contraerá matrimonio con 
Florencia Querol, periodista y ex 
integrante del programa Abrepa-
labra (Océano FM). La pareja ya 
contó su historia en Sábado Show. 
En la nota publicada el 18 de mar-
zo, los novios hablaron por prime-
ra vez de su “vertiginosa historia 
de amor”. “Para mí, lo importante 
es lo intangible del casamiento, 
no la fiesta”, dijo el legislador en 
esa ocasión. ■

Belén Riguetti

Hablemos
Ministerio de Salud lanza jornadas para evaluar el SNIS
La Ley 18.211, del Sistema Nacional 
Integrado de Salud (SNIS), se apro-
bó en diciembre de 2007. Se acerca 
la hora del balance de esta década, 
y en ese contexto es que el Minis-
terio de Salud (MS) lanza hoy las 
jornadas de intercambio tituladas 
“A diez años de iniciada la reforma 
sanitaria. Evaluación y desafíos del 
Sistema Nacional Integrado de Sa-
lud”. Según lo anunciado, asistirán el 
equipo ministerial, representantes 
de los usuarios, de los trabajadores, 
de jubilados, del ámbito académico 
y de las instituciones de salud.

Ayer, previo al lanzamiento, la 
Federación Uruguaya de la Salud 
(FUS) convocó a una conferen-
cia de prensa. “Para nosotros era 
importante poder transmitir el 
lanzamiento del diálogo social en 
salud, algo que la FUS está impul-
sando y reclamando para avanzar 
en los aspectos que hacen falta en 
la reforma”, explicó a la diaria Eolo 
Mendoza, secretario de organiza-
ción del Consejo central de la FUS. 
El 10 de marzo el sindicato le había 
pedido al ministro Jorge Basso que 
convocara a un diálogo nacional, 

y le entregó un documento que 
contenía ocho puntos a trabajar. El 
sindicato había presentado esa pe-
tición en medio de la preocupación 
por los casos de estafa al Fondo Na-
cional de Salud (Fonasa). Mendoza 
enumeró los principales puntos: 
fortalecer la rectoría del MS, me-
jorar el control económico y finan-
ciero de las instituciones de salud, 
acortar los tiempos de espera, rever 
las políticas de medicamentos, y 
hacer una “verdadera” comple-
mentación de servicios entre las 
instituciones que conforman el 

SNIS, puesto que hasta ahora, se-
gún la FUS, sólo se da la venta de 
servicios entre el sector público y el 
privado. Además, la FUS critica el 
gasto en publicidad de las mutua-
listas, que sólo en enero, y sin con-
tar con la inversión que acompaña 
la apertura del corralito mutual 
cada febrero, había sido de 118 mi-
llones de pesos; la federación en-
tiende que eso es “una desviación 
de fondos del Fonasa” y propone 
destinar ese dinero a ampliar la ca-
nasta de prestaciones o a terminar 
con el pago de órdenes y tickets.

El ministro no le había res-
pondido a la FUS sobre los plan-
teos, pero “la respuesta llega 
ahora”, dijo Mendoza. Se mostró 
expectante frente a cómo se de-
sarrollará el diálogo. Además, se-
ñaló que “es importante ver cuáles 
serán los contenidos que el Poder 
Ejecutivo le va a dar al diálogo y 
quiénes van a ser los otros actores 
que van a intervenir”, y consideró 
que no debería ser únicamente 
una instancia en donde se haga 
el anuncio “y luego no se le den 
contenidos profundos”. ■

Propaganda de Fernando Amado, ayer, en Avenida Italia. • foto: andrés cuenca
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Tiempos de cambios
Vamos Uruguay analiza reducir la cantidad de integrantes de su Ejecutivo 
Después de que el senador del Par-
tido Colorado (PC) Pedro Borda-
berry anunciara su renuncia a ser 
candidato en las próximas eleccio-
nes, Vamos Uruguay (VU), el sector 
político que lidera, se vio obligado 
a replantearse su organización.

El sector buscará continuar 
funcionando como tal, y en la reu- 
nión del Comité Ejecutivo Nacio-
nal ampliado del 25 de abril se 
creó una comisión con el objetivo 
de reconfigurar la orgánica. El di-
putado Adrián Peña dijo a la diaria 
que se está analizando si se volverá 
a conformar un Comité Ejecutivo 
Nacional o si se va a implementar 
una estructura más chica “para este 
primer momento”. La estructura 
tradicional es un ejecutivo con 15 
miembros titulares y 15 suplentes.  

Peña coincidió con otros inte-
grantes de VU en que la prioridad 
ahora es organizar el sector y no 
pensar en candidaturas. De todas 
formas, el liderazgo es un tema la-
tente en la interna porque, desde 
su fundación, el sector fue muy de-
pendiente de Bordaberry. Germán 
Coutinho, senador del PC, aseguró 
que Bordaberry va a seguir mar-
cando la agenda política del país, 
aunque afirmó que “Vamos Uru-
guay ya no está sostenido por un 
gran liderazgo. Tenemos que pasar 
a fortalecer el equipo”.

Por su parte, el dirigente Felipe 
Schipani destacó que desde que se 
conoció la renuncia de Bordaberry 
no hubo dirigentes, legisladores o 
ediles que hayan dado un paso al 
costado. “Entendemos que el sec-
tor es la columna vertebral del PC 
y es determinante para su suerte 
de cara a las elecciones. Lo que te-
nemos por delante es un enorme 
desafío: es encontrar una figura, 
un candidato que nos nuclee y 
nos convoque, que le permita al 
PC una buena opción de cara a 
2019. En eso estamos trabajando”. 
Según consideró, “hay compañe-
ros que fueron muy valiosos” y que 
podrían ser posibles candidatos, 
pero no dio nombres. “Creo que 
lo esencial que debe tener el can-
didato es un consenso amplio. 
Alguien que reúna el apoyo de 
todos”, valoró. El dirigente levantó 
la apuesta y aseguró que incluso 
debería ser una persona que ten-
ga el apoyo de integrantes de otros 
sectores del PC. “La persona que 
propulsemos para ese desafío tiene 
que ser probada, no en la gestión 
sino probada en realizaciones, de 
la naturaleza que sea. Probada en 

la actividad política o en otro tipo 
de actividad. Una persona de éxito, 
ese es el concepto”.

Para encontrar un líder que se 
perfile como candidato se necesi-
ta tiempo, pero Schipani aseguró 
que esos tiempos han cambiado 
gracias a la tecnología. “La polí-
tica ha cambiado mucho; antes 
del fenómeno de las redes socia-
les imponer una candidatura era 
muy complicado”. Como ejemplo 
puso el caso de Emmanuel Ma-
cron, que ayer ganó las elecciones 
en Francia. “Hace seis meses al tipo 
no lo conocía nadie, era un ignoto 
ministro de [el presidente francés 
François] Hollande, sin más currí-
culum que eso. Eso da la pauta de 
cómo ha cambiado todo. Los tiem-

pos hoy son más vertiginosos, por 
eso creo que estamos muy bien 
para organizar una buena interna 
y promover un candidato”.

Consultado sobre la posibi-
lidad de un candidato ajeno a la 
estructura partidaria, dijo que “a 
priori no hay que descartar ab-
solutamente a nadie”, pero “hay 
cuestiones que son innegociables. 
El que sea el candidato de VU tiene 
que ser una persona con un actuar 
ético impecable y con ideas y prin-
cipios afines a lo que nosotros pen-
samos y a lo que piensa el PC. Pero 
no estamos buscando un perfil es-
pecífico, como un legislador, o [una 
persona que haya] sido ministro”.

En tanto, el secretario general 
de VU, Max Sapolinski, dijo a la 

diaria que lo que necesita ahora 
el sector es reforzar su orgánica, 
pero además tiene la responsabi-
lidad de fortalecer al PC, por ser 
el sector mayoritario.

Internas anticipadas
Peña se mostró contrario a llamar 
a internas anticipadas para elegir 
un nuevo secretario general del PC, 
como lo han planteado el diputado 
Tabaré Viera y su sector, Espacio 
Abierto. “Hay un Ejecutivo electo 
que está en funciones y que se re-
úne periódicamente. Nosotros va-
mos a ser receptores de propuestas 
y las analizaremos, pero hoy, en 
forma oficial, no hay nada encima 
de la mesa. Los cambios fueron pe-
didos a través de las redes”.

Peña dijo que Germán Cardo-
so, secretario general del PC y de 
quien fuera suplente Francisco Sa-
nabria, procesado por el escándalo 
Cambio Nelson, debe continuar en 
sus funciones y terminar su perío-
do. “Hay que respetar el resultado 
de la última elección, si se elige por 
cinco años, que se respeten esos 
cinco años; esa es mi opinión per-
sonal”, aseguró.

Sobre Cardoso, Schipani dijo 
que es un dirigente que ha teni-
do un destaque particular. “No es 
moco de pavo renovar dos veces 
una banca. Es uno de los activos 
que tiene hoy el PC”. El dirigen-
te señaló que no puede asegurar 
que el escándalo de Francisco Sa-
nabria haya desgastado la imagen 
de Cardoso. “No soy encuestador. 
No tengo elementos objetivos para 
advertir si ha habido, en el com-
portamiento de la opinión pública, 
un debilitamiento de su imagen. 
No tuvo ningún vinculo en las ac-
tividades privadas de Sanabria, y el 
PC actuó rapidísimo expulsando a 
este señor”.

Sentimientos encontrados  
Sobre la renuncia de Bordaberry, 
Coutinho aseguró que tiene “sen-
timientos encontrados”. 

“La política uruguaya pierde 
a su mejor legislador. Es más que 
respetable su decisión, pero en 
algunos momentos tengo senti-
mientos encontrados. En la polí-
tica él le ha dado mucho a mucha 
gente y fueron muy duros con él”. 
Un nombre recurrente entre los in-
tegrantes de VU es el de Fernando 
Amado, quien se separó de VU y 
conformó el sector Batllistas Ore-
janos (BO). “En las elecciones de 
jóvenes Pedro lo ayudó mucho. En 
su momento le gustaba el perfil de 
Fernando. La relación era buena, 
era linda, pero en política mucha 
gente hace lo que le conviene. No-
sotros siempre estamos valorando 
gestos: uno puede tomar la opción 
de no estar con alguien, pero cuan-
do se le debe algo a esa persona, 
estar enfrente no es un buen gesto”. 

Otros integrantes de VU ase-
guraron a la diaria que Amado se 
aprovechó del sector para posicio-
narse y después se alejó. Coutinho 
también mencionó a Daniel Bian-
chi, quien fue electo senador por 
el PC pero se cambió al Partido de 
la Gente, de Edgardo Novick, en 
mayo de 2016:

“Nos dijo que no se iba a ir y 
se fue”. ■

Ramiro Alonso
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EDICTO 

Por disposición de la Sra. Juez de Paz Departamental de la Capital de 9° Turno, en 

autos caratulados: “D.G.I. c/ACOSTA RODRÍGUEZ JOSÉ Y OTRO. Juicio Ejecutivo” 

IUE 2-5690/2015, según providencias Número 1119/2015 de fecha 30/04/2015 y 

Número 904/2017 de 4/04/2017 se CITA, LLAMA y EMPLAZA por el término de 90 

días a Favio o Flavio Luján Manzanares o sus sucesores para que comparezca/n a 

deducir sus derechos ante esta Sede sita en Zabala 1367 Piso 3, bajo apercibimiento 

de designársele Defensor de Oficio. Montevideo, 19 de abril de 2017. 

COMUNICADO A LA POBLACIÓN 

Por Resolución del Ministerio de Educación y Cultura Nro. M 0276/17 
con fecha 20 de abril de 2017 

DECLÁRASE la NO AUTORIZACIÓN para funcionar al Centro de 
Educación Infantil Privado “Fun Garden”, sito en la calle Florida 1219, 
Montevideo, Departamento de Montevideo. 

La máxima nota
Directora de Género del Ministerio del Interior destacó papel de la Policía ante intento de infanticidio en Colinas de Solymar
La directora de la División de Po-
líticas de Género del Ministerio del 
Interior, July Zabaleta, sostuvo que 
la actuación de la Policía durante el 
intento de infanticidio ocurrido en 
la mañana del miércoles se ejecutó 
“con la mayor celeridad”. 

“Me tiene sorprendida y no sé 
de quién surgen las dudas. Apa-
rentemente el juez estaría confor-
me con el informe y no tenemos 
conocimiento de que se esté inves-
tigando alguna irregularidad”, dijo 
la jerarca en diálogo con la diaria. 

En la mañana del miércoles, un 
hombre ingresó por la fuerza a la 
casa de su ex pareja en la localidad 
de Colinas de Solymar, en Ciudad 
de la Costa. Si bien la mujer alcanzó 
a llamar a la Policía al producirse la 
irrupción, el hombre disparó contra 
sus dos hijas, de 12 y cinco años, hi-
riendo de gravedad a ambas, aun-

que actualmente permanecen en 
condición estable. “De no mediar 
la rápida intervención policial, el 
desenlace hubiera sido fatal para 
las menores, quienes fueron tras-
ladadas de urgencia a las instala-
ciones del hospital Policial para su 
asistencia”, dice un comunicado del 
Ministerio del Interior. 

El agresor murió durante el 
enfrentamiento con la Policía. Se 
trataba de un policía de 42 años 
al que se le había retirado el arma 
de reglamento en 2015, tras haber 
protagonizado “episodios de vio-
lencia de género” que “motivaron 
intervenciones administrativas y 
judiciales”. Además, este agente no 
podía comunicarse con su ex pareja 
ni acercarse a cualquier lugar donde 
ella estuviera. Pero un día antes del 
ataque, su ex esposa había vuelto 
a denunciar la situación ante la 

Unidad Especializada de Violencia 
Doméstica de Colonia Nicolich, 
que derivó el caso a la Justicia. Ese 
mismo día, la Justicia expidió una 
orden de detención para el agente, 
que venía desarrollando tareas de 
limpieza en Montevideo. 

Respecto del arma, Zabaleta 
aseguró que no se trataba de un 
modelo “de reglamento”, por lo que 
es claro que no fue provista por el 
Estado, lo que, afirmó, implica que 
se cumplió con el protocolo de 
actuación en materia de violencia 
doméstica y de género previsto para 
estas situaciones. 

Zabaleta también aseguró que 
desde la aprobación del protocolo 
“no hubo más casos” de violencia 
con armas de fuego por parte de po-
licías hasta el asesinato de Valeria 
Sosa, “por no cumplirse el proto-
colo”. Esta mujer fue ejecutada en 

febrero de este año por su ex pareja, 
frente a sus hijos, con un arma de 
reglamento. Pero el caso de esta se-
mana, argumentó, es diferente. “Lo 
que tenemos que cuestionarnos, 
más que la política del ministerio, es 
cómo pensamos las políticas de las 
armas que circulan en la sociedad”.

La jerarca además consideró 
que no fue una falla de la Policía no 
haber capturado al hombre tras la 
orden judicial, dado que esta se dio 
“de tardecita” en el día anterior, y los 
hechos ocurrieron al día siguiente 
a las 8.00. “No había pasado ni un 
día. Fueron apenas unas horas. En 
esos casos primero que nada se los 
sale a buscar en los lugares que la 
persona frecuenta, pero una per-
sona predispuesta a hacer lo que 
tenía pensado hacer no iba a estar 
en los lugares habituales”, razonó. 
Tampoco consideró que la mujer 

haya estado en falta por no haber 
abandonado el hogar, tal como se le 
había recomendado. “No podría de-
cir que hubo una falla de ella porque 
cada situación tiene sus compleji-
dades, y además sería culpabilizar 
a la víctima”.

Zabaleta también arrojó al-
gunos datos sobre la violencia de 
género dentro de la institución 
policial: a alrededor de 500 poli-
cías se les ha retirado el arma por 
denuncias de violencia domésti-
ca, de un total de más de 28.000, 
lo que significa cerca de 1,7%. “Se 
dice que el estrés de la función 
puede aumentar la problemática. 
Pero ninguna profesión te vuelve 
violenta. Lo que sí ocurre con la 
Policía es que tenemos que exigirle 
de mayor forma, porque es la que 
tiene que dar las garantías para el 
ejercicio de los derechos”. ■

Todo puede ser
Arrozal 33 enviará a trabajadores a seguro  
de paro rotativo, que no aplicó con tres 
integrantes del sindicato
El miércoles hubo una nueva 
instancia de negociación tripar-
tita en el Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social (MTSS) con 
representantes de trabajadores y 
empresarios de Arrozal 33. Se fir-
mó un acta en la que empresarios 
y empleados asumieron el com-
promiso de trabajar para lograr 
un mejor relacionamiento. A su 
vez, la empresa se comprometió 
a revisar el alcance del acuerdo 
del 16 de abril y a reestudiar la li-
quidación de los jornales de ese 
mes. Abril fue un mes de mucha 
tensión en la empresa, ya que los 
trabajadores desarrollaron una 
huelga de 14 días en reclamo por 
las sanciones aplicadas a delega-
das sindicales que participaron en 
una asamblea de la Unión Nacio-
nal de Asalariados, Trabajadores 
Rurales y Afines (UNATRA). 

En el acta del miércoles quedó 
sentado que, cuando termine la 
cosecha, se enviará a los trabaja-
dores al seguro de paro y que este 
será rotativo; el miércoles 17 habrá 
otra reunión tripartita, en la que la 
empresa presentará el listado con 
los nombres y el tiempo en que es-
tarán en el seguro, explicó a la diaria 

Richard Olivera, dirigente sindical 
de Arrozal 33. Se acordó, además, 
instalar una mesa de trabajo que 
aborde otros temas que son motivo 
de conflicto, como la instalación de 
un reloj tarjetero, que solicitan los 
trabajadores porque afirman que la 
empresa borra los horarios que ellos 
anotan en un papel. 

Sin embargo, en la noche del 
miércoles, Olivera se enteró de que 
a tres compañeros que ya estaban 
en seguro de paro se les extendió 
esa condición, sin que el tema fue-
ra mencionado en las oficinas del 
MTSS. Una de ellas había asistido a 
la asamblea de la UNATRA, y junto 
a sus otros dos compañeros fueron 
enviados al seguro debido a que 
los tractores con los que trabaja-
ban estaban rotos, según aseguró 
la empresa. Con esta decisión, Oli-
vera interpretó que la empresa no 
respetó el compromiso de que los 
seguros de paro se ejecutaran de 
forma rotativa. Además, los tracto-
res ya habían sido arreglados, y en 
la negociación tripartita se había 
acordado el reintegro de los tra-
bajadores cuando eso sucediera. 
Como estos tres empleados ha-
bían participado en el paro, Oli-

vera aseguró que se trató de una 
“persecución sindical”. 

A fines de abril la Inspección 
General del Trabajo y de la Se-
guridad Social (IGTSS) sancionó 
a Arrozal 33 con una multa de 50 
unidades reajustables (50.000 pe-
sos) por haber incumplido la inti-
mación de la IGTSS de trasladar a 
los trabajadores en vehículos aptos 
para esa tarea; lo hacían en camio-
netas sin ningún tipo de agarradera 
(provocando la caída de una tra-

bajadora). Además del paro, los 
empleados -cuyo campamento fue 
incendiado el jueves- han abierto 
otros frentes para cambiar su reali-
dad laboral: el 19 de abril asistieron 
a la Comisión de Legislación del 
Trabajo de la Cámara de Diputa-
dos. “Es una empresa de incum-
plimiento”, declaró días atrás a la 
diaria el propio inspector general 
del Trabajo, Gerardo Rey. 

Olivera, además, señaló que 
la empresa no les pagó a todos los 

trabajadores la hora diaria de via-
je, como se había comprometido a 
hacerlo en abril. Según el dirigen-
te, “hacía años” que la empresa no 
mandaba masivamente a sus em-
pleados al seguro de desempleo, 
como se propone hacer ahora. 
Por eso entiende que se trata de 
un “castigo ejemplarizante” para 
quienes se atreven -o podrían atre-
verse- a reclamar mejores condi-
ciones laborales. “Buscan atemo-
rizar”, remató. ■

Juan Castillo recibe a trabajadores de Arrozal 33, el miércoles, en la Dirección Nacional de Trabajo. • foto: federico gutiérrez
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Otro chip
Michael Fullan: hay que “cambiar la forma de enseñar” antes de modificar planes de estudio

El pedagogo canadiense Michael Fullan fue uno de los 
principales invitados del Plan Ceibal en su Foro de Inno-
vación Educativa. Conversó con la diaria sobre su mirada 
al programa luego de diez años de aplicación, los desafíos 
hacia el futuro en pedagogía y sobre el nuevo aprendizaje 
profundo que pregona desde la Red Global de Aprendi-
zajes, de la que Uruguay es miembro junto con otros seis 
países. Se trata de un referente en materia de educación 
y nuevas tecnologías al que Uruguay está mirando desde 
hace algunos años.

 –¿Cómo observa el desarrollo del 
Plan Ceibal en sus diez años?
-Estuve involucrado en el Plan Ceibal los 
últimos siete años. Se empezó pensan-
do que la tecnología tenía que causar el 
cambio, pero nosotros sabemos que la 
tecnología sola no lo puede lograr, por lo 
que tuvimos que cambiar la pregunta y 
pensar cómo podemos construir el cam-
bio en el aprendizaje, y se ha logrado. El 
gran cambio se ve en la participación: 
pasar de tener 100 a 400 escuelas en el 
programa [Red Global de Aprendizajes].

 –¿Cómo va la integración del 
Plan Ceibal con la Red Global de 
Aprendizajes?
-En la red hay siete países, cada uno con 
300 o 400 escuelas. Nosotros presenta-
mos un marco de seis competencias 
globales, las seis “C” [ciudadanía global, 
colaboración, carácter, comunicación, 
creatividad, pensamiento crítico (criti-
cal thinking) y construcción de conoci-
miento], y las herramientas de cómo se 
debería ver la enseñanza que tiene que 
ser apoyada por la escuela. Pero era so-
lamente una guía, no un protocolo que 
había que seguir paso a paso. Esto signi-
fica que todos, los siete países, se involu-
craron de igual manera, porque dijeron: 
“Esto no nos dice qué tenemos que ha-
cer: nos da la oportunidad de definirlo”.

 –¿Cómo se aplicó en particular en 
Uruguay?
-Uruguay tenía y tiene una estructura 
muy tradicional, la currícula es muy 

tradicional. No es relevante para el fu-
turo, no es interesante para los alum-
nos porque la ven como algo fuera del 
tiempo. El problema que enfrentan [las 
autoridades educativas] es que lo úni-
co que conocen es lo tradicional; no la 
quieren tirar [esa currícula] porque no 
hay otra, pero a su vez saben que no fun-
ciona. Uruguay viene usando el progra-
ma como un catalizador para cambiar 
la enseñanza a medida que se mueve 
hacia el futuro.

 –¿El desafío actualmente es cambiar 
la currícula?
-No, el desafío hoy es cambiar la forma 
de enseñar. Cuando cambiás la forma 
de enseñar, podés usar la currícula de 
distintas maneras. Cambiar la currícu-
la que está demasiado fija para ponerle 
unas pruebas nuevas relacionadas a las 
competencias sería lo más fácil, porque 
es cambiar el papel. Lo que es más difícil 
es cambiar la forma de enseñar. Si cam-
biamos la forma de enseñar, la currícula 
también va a ir cambiando; las dos cosas 
deberían ir juntas hacia el futuro.

 –¿Cómo está Uruguay en compara-
ción con los otros países que integran 
la Red?
-Creo que en varios países la calidad de 
la enseñanza se ha desarrollado más, 
pero en el transcurso de más tiempo, 
entonces son más fuertes. Por ejemplo, 
Finlandia, Holanda y Canadá son más 
fuertes; en Australia y Nueva Zelanda 
también se ven buenos niveles. Esta-
dos Unidos varía un poco. Vemos que 
el profesionalismo entre los educadores 
tiene mayor camino por recorrer para 
alcanzar estos países.

 –Uruguay se dirige hacia una posible 
Universidad de la Educación. ¿Esta 
sería una forma de igualarnos con los 
demás?
-La universidad de preservicio de edu-
cación es una incorporación natural, 
pero no va a ser una solución por sí 
sola. Tienen que suceder dos cosas a la 

vez: la universidad tiene que ser buena, 
enfocarse en las cosas correctas, y al 
mismo tiempo interactuar con las es-
cuelas. Cuando tenemos programas de 
educación, los educadores pasan mu-
cho tiempo haciendo prácticas, enton-
ces las escuelas tienen que ser buenos 
lugares para aprender. La ventaja de 
cómo lo han hecho aquí es que el Plan 
Ceibal ha tenido muchas escuelas que 
podrían asociarse con la universidad, 
para que haya una doble relación; así, 
las escuelas se hacen cada vez mejores 
y tenemos mejores educadores.

 –¿La formación debería tener un 
fuerte énfasis en nuevas tecnologías?
-La respuesta corta es no. Casi todos los 
alumnos y docentes jóvenes ya son bue-
nos con la tecnología, y los que ingresan 
al sistema son cada vez más jóvenes y 
mejores. El problema es cómo utilizar la 
tecnología en la pedagogía. No necesi-
tan dar capacitación en TIC [tecnologías 
de la información y la comunicación], el 
mercado lo hace solo; tienen que capa-
citar al usuario para la enseñanza.

 –En uno de sus libros decía que las 
grandes inversiones en lo digital no 
han sido capaces de mostrar su po-
tencial. ¿Por qué?
-Cuando escribí sobre eso [en 2015], 
la OCDE [Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Económicos] 
escribió un informe que dice que en-
contró que los países que invirtieron 
más en tecnología tuvieron peores 
resultados que aquellos que invirtie-
ron de forma más cuidadosa. Aquí hay 
dos temas: dado que las TIC parecen 
ser el futuro, a los políticos les gusta 
tenerlas como símbolo de la moderni-
dad. A los padres también les encanta, 
y por eso hay una tendencia a tomar 
el camino fácil y comprar tecnología. 
Mi crítica es que no se puede comprar 
tecnología para el aprendizaje. Pero si 
cambiamos la ecuación y ponemos a 
la pedagogía como motivador y a la 
tecnología como acelerador, si se da 

vuelta y se usa la tecnología de forma 
más específica en la relación con “las 
seis C”, vamos a lograr un impacto. El 
hallazgo es que la tecnología no tiene 
resultados importantes cuando hay 
demasiadas cosas involucradas, pero 
cuando somos más precisos y decidi-
mos desarrollar nuestra enseñanza, sí 
logra tener impactos.

 –¿El Plan Ceibal está logrando esos 
objetivos?
-Sí, están progresando mucho con esto.

 –En su conferencia habló sobre los 
próximos cinco años. ¿Qué objetivos 
específicos le gustaría lograr?
-Hasta ahora en mi presentación di el 
ejemplo de los alumnos que tenían la 
tecnología y no la usaban. Cuando la 
empezaron a usar inventaron apara-
tos para ahuyentar a las aves que les 
comían el alimento. Es decir, ya está 
claro que el programa funciona, está 
sucediendo. En los próximos cinco 
años la idea es que esto siga ocurrien-
do en mayor medida, pero para eso los 
educadores deben aprender de otros 
educadores, tienen que aprender en-
tre ellos y de otras escuelas. Y cuando 
logramos cosas específicas, para que 
la innovación no quede en una sola 
escuela, hay que poder diseminarlo, y 
esa es una prioridad para los próximos 
años. En el primer período se produje-
ron nuevas ideas, y en el segundo hay 
que diseminarlas más rápido.

 –¿Cuál es el nuevo rol del educador?
-En el viejo papel era el centro de aten-
ción, el que tenía todo el conocimiento, 
el que hablaba todo el tiempo durante la 
clase. El nuevo rol es ayudar a los alum-
nos a definir qué es lo que tienen que 
buscar; el papel es más de facilitador, de 
alguien que los ayuda a trabajar juntos. 
Eso es algo nuevo. También incluye a 
“las seis C” de forma explícita.

 –¿Y el de los alumnos?
-Los alumnos lo están asumiendo. Ve-
mos dos objetivos en nuestra definición. 
Que trabajen más juntos. Ha habido un 
gran cambio en la forma en que lo ha-
cen. Allí el educador tiene que ser muy 
bueno en lograr que trabajen juntos, por 
eso también es importante que los edu-
cadores trabajen también entre ellos. 
Debemos generar el alumno “agente de 
cambio”, que les da consejos a los educa-
dores sobre cómo cambiar la pedagogía, 
qué es lo que funciona, qué no. No están 
a la par pero están casi a la par, tienen 
más equidad, están más juntos.

 –¿Cómo cambia la evaluación?
-La evaluación está en transición en 
la mayoría de los países, incluyendo 
el nuestro. Algunos países han tenido 
evaluaciones negativas: Estados Uni-
dos, Inglaterra. Pero Canadá, Finlandia 
y Holanda no han tenido una mala his-
toria. Lo que hay que hacer es evaluar 
las nuevas pedagogías. Nosotros esta-
mos ayudando a evaluar “las seis C”; ese 
es un cambio. Además, el país necesita 
tener un nuevo sistema de evaluación. 
Hemos visto que es mejor disminuir los 
castigos si no trabajan bien; por el con-
trario, se mejora viendo lo que funciona 
y fomentando eso. Uno de los puntos 
que más solemos evaluar en los países 
de habla hispana es la enseñanza del 
inglés, y en eso, que para ustedes es una 
prioridad, van bien. ■

Leticia Castro

Michael Fullan, el miércoles, en el Laboratorio Tecnológico del Uruguay. • foto: pablo nogueira

“La universi-
dad de pre-
servicio de 
educación es 
una incorpo-
ración natu-
ral, pero no 
va a ser una 
solución por 
sí sola”.
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CINE

•  Cinemateca Uruguaya. Comunidad  
la diaria te beneficia con 2x1 en todas las 
salas de Cinemateca.
• Momento de amor (invitaciones do-
bles). Mediados del siglo XX. Gabrielle, 
una joven soñadora y romántica, creció en 
medio de la burguesía agrícola francesa, que 
consideraba que las mujeres estaban des-
tinadas a contraer matrimonio. Sus padres 
la entregan a José, un trabajador temporal 
español, quien se encargará de convertirla 
en una mujer respetable, pero Gabrielle no 
lo ama. Escribinos a cine@ladiaria.com.uy 
para reservar tu entrada doble, válida en 
todas las salas.
• Las inocentes (invitaciones dobles). 
Agosto de 1945. Un monasterio cerca de 
Varsovia (Polonia) alberga un oscuro secre-
to. Mathilde Beaulieu es una joven médica 
enviada por la Cruz Roja para garantizar la 
repatriación de los prisioneros franceses he-
ridos en la frontera entre Alemania y Polonia. 
Escribinos a cine@ladiaria.com.uy para reser-
var tu entrada doble, válida en todas las salas.

TEATRO

Teatro Solís (2x1)
(Buenos Aires s/n esq. Bartolomé  
Mitre. 19503323)
• Preludio de Ana. Hoy y mañana a las 20.30, 
domingo a las 19.30. Sala Zavala Muniz. En-
tradas: $ 330. La obra aborda el tema del pro-
ceso de gestación de una obra de arte y evoca 
el espacio del teatro dentro del teatro, en un 
juego de espejos que es ficción y realidad a un 
tiempo. Tiene como marco al Uruguay y a los 
artistas de hoy, relacionando el presente con 
el pasado. Dirección: Sandra Massera.

El Galpón (2x1)
(18 de Julio 1618. 24083366)
• Todo por culpa de ella (segunda tem-
porada). Sala Cero. Mañana a las 21.00, 
domingos a las 20.00. Entradas: $ 350. El 
universo de esta obra abarca la relación o 
falta de relación entre una madre y su hijo, 
que tiene como consecuencia la soledad que 
sufren ambos, marcada por las constantes 
conversaciones por celular o mediante la 
computadora y la ausencia de diálogo en-
tre ellos, hasta que a la madre se le ocurre 
una jugada peligrosamente adictiva: crearse 
un personaje en internet para comunicarse 
con su hijo.
• Mi hijo sólo camina un poco más lento. 
Sala Atahualpa. Hoy a las 20.00. Entradas: 
$ 350. Una historia sencilla que podría ser la 
de cualquier familia, en Croacia, Argentina 
o Uruguay, conmueve, moviliza y también 
divierte.“Es un encuentro de la poesía con 
el teatro a través de un fuerte compromiso 
emocional de los actores, que desborda la 
escena y conecta directamente con los es-
pectadores”, sostiene su director, Gerardo 
Begérez.
• Incendios. Mañana a las 20.30, domingo 
a las 19.30. Sala César Campodónico. Entra-
das: $ 450. La historia de tres historias que 
buscan sus comienzos, de tres destinos que 
buscan sus orígenes para intentar resolver la 
ecuación de su existencia.
• Hechos consumados. Hoy a las 20.00. 
Sala Cero. Entrada: $ 350. El sistema ex-
cluye a muchos y los arroja a la nada, como 
una fuerza centrífuga imparable. Excelente 
texto del chileno Juan Radrigán, con muy 
buenos diálogos y un convincente lenguaje 

lleno de verdad, sabiduría popular y múlti-
ples toques de humor.
• Las neurosis sexuales de nuestros pa-
dres. Mañana a las 21.00, domingo a las 
20.00. Entradas: $ 350. Dora es medicada 
desde niña para controlar una extraña ano-
malía. Cuando llega a la adolescencia, su 
madre decide retirarle todos los medicamen-
tos, por lo que despierta a un mundo ajeno, 
fascinante, que ella trata de comprender, al 
tiempo que recorre el camino hacia la forja 
de su personalidad.

Teatro Victoria (2x1)
(Río Negro 1477)
• Dribbling, desidia de un poni. Hoy y ma-
ñana a las 21.00, domingo a las 19.00. Carlos 
es un niño al que le gustan los ponis, pese a 
que su familia y su entorno no lo aceptan. 
Una mirada desde el humor sobre un tema 
que nos involucra a todos: la discriminación. 
Cualquier excusa es buena para marcar al 
otro, distanciarlo de mí y de mi pequeño 
mundo creado. Si la mirada construye al su-
jeto, ¿cómo y de qué manera lo miramos?; 
¿cómo nos construimos con el otro?

MÚSICA

El Chamuyo
(25 de Mayo 591)
• Rocoto. Mañana a las 21.00. Entradas:  
$ 200; anticipadas, $ 150. Presenta su primer 
disco, Tanto y no. El grupo, conformado por 
guitarras, bajo y percusión, busca una fusión 
principalmente americana y suma a su reper-
torio canciones de colegas generacionales.

Sala Camacuá (2x1)
(Camacuá 575. 29161060 interno 119)
• Blues & Rock Fest. Hoy a las 21.00. Entra-
das: $ 300. Daniel Domínguez y La 33 + Dixit. 
Banda invitada: El Falso Paul.
• Carmen Sandiego, Rosario Bléfari y 
Dani Umpi. Mañana a las 21.00. Entradas: 
$ 250. Carmen Sandiego, que acaba de 
lanzar Mapas anatómicos, comparte esce-
nario con Rosario Bléfari (Argentina) y Dani 
Umpi, quienes presentan por primera vez en 
Montevideo su proyecto en común, en el que 
comparten y versionan juntos sus canciones.

La Trastienda  
(invitaciones dobles)
(Daniel Fernández Crespo 1763. 24026929)
• Kase O. Hoy a las 21.00. Entradas: desde  
$ 900. Kase O presenta en Montevideo su 
gira El círculo. Artista invitado: El Momo. 
Escribinos a musica@ladiaria.com.uy para 
reservar tu entrada doble. Cupo limitado.
• Luis Salinas. Jueves a las 21.00. El reco-
nocido guitarrista y compositor argentino 
se presenta junto a los músicos Francisco 
Fattoruso, Martín Ibarburu y Juan Salinas. 
Banda invitada: Los cuerpos. Escribinos a 
musica@ladiaria.com.uy para reservar tu 
entrada doble. Cupo limitado.

Sala Zitarrosa (2x1)
(18 de Julio 1012)
• Gabo Ferro. Mañana a las 21.00. Entradas: 
$ 700. Gabo vuelve a Montevideo para reco-
rrer canciones de todos sus discos y presentar 
El lapsus del jinete ciego.
• Jazz Tour: José James. Domingo a las 
20.30. Entradas: $ 1.500. Este talentoso 
vocalista, artista del prestigioso sello Blue 
Note, que fusiona jazz, hip hop, soul y rhythm 
and blues, se presentará en Montevideo jun-
to al gran baterista Nate Smith. Escribinos 

a musica@ladiaria.com.uy para reservar tu 
entrada doble. Cupo limitado.

LIBERÁ TU BICICLETA

• Si tenés una bici para donar, traela al Ve-
lódromo, de lunes a sábado, o avisanos y la 
pasamos a buscar. Si querés colaborar, vení 
al Velódromo los sábados a las 14.00: tene-
mos mucho por hacer. Facebook: Liberá tu 
Bicicleta-Uruguay. www.liberatubicicleta.
org, 099437990.

INAUGURACIÓN Y VISITA 
GUIADA

• Think Global, Build Social! Construyendo 
para un mundo mejor. Inaugura hoy a las 
18.00 con una visita guiada. El Goethe Institut 
Uruguay y la Facultad de Arquitectura, Diseño 
y Urbanismo (FADU) de la Universidad de la 
República presentan la muestra que perma-
necerá en el hall de la FADU hasta el 19 de 
mayo. Una exposición que reflexiona sobre 
la responsabilidad social de lo arquitectónico 
mediante ejemplos actuales de arquitectura 
alternativa socialmente comprometida.

ENTRADA LIBRE

Teatro Delaguja
(Río Negro 1180)
• Los indeseables. Miércoles 17 de mayo a 
las 21.00. En el Marco del Día Mundial contra 
la Homofobia, Lesbofobia, Bifobia y Trans-
fobia, el colectivo Ovejas Negras invita a una 
función con entrada libre y gratuita de la 
obra Los indeseables, de la compañía teatral 
Tomania. Texto: Diego Araújo. Dirección: Vic 
Quimbo y Diego Araújo.

NUEVO BENEFICIO

Simona Libros  
(10% de descuento)
(Guayabos 1527. 098641549)
Títulos sobre géneros y feminismos, diver-
sidad sexual, lucha social, historia, filosofía, 
infantiles con contenido, cómics y lo más 
avanzado del pensamiento latinoamerica-
no. Librería fundada sobre tres pilares iden-
titarios: ser una librería militante, feminista 
y latinoamericanista.

CULTURA

La Lupa Libros  
(20% de descuento)
(Peatonal Bacacay 1318 bis. 29168574)
La Lupa Libros es una librería pensada a 
escala humana que, además de proponer 
una cuidada selección de literatura, poesía 
y ensayos, intenta ser un lugar donde ami-
gos y visitantes puedan sentirse a gusto y 
compartir el encanto de un espacio entre 
libros, charlas, música y arte.

Topito Ediciones: editorial 
infantil (25% de descuento)
(topitoediciones@gmail.com)
Topito Ediciones es una editorial urugua-
ya dedicada a la literatura para niños. Su 
objetivo es crear libros de lectura compar-
tida, que atrapen por igual a niños y adultos. 
Cuentan con nueve títulos publicados y con 
varios premios y reconocimientos en su ha-

ber. Para conocer a la editorial y sus libros 
pueden entrar en comunidad.uy/cultura.

TENDENCIAS

Mercado de los Artesanos 
(10% de descuento  
en artesanías)
(Plaza Cagancha 1365. 29010887 | Piedras 
y Pérez Castellano. 29169571)
La mayor variedad de artesanías en Uruguay. 
Decoración, vestimenta, pintura, juguetes, 
productos típicos, instrumentos musicales, 
souvenirs y mucho más. Con la calidad, la 
creatividad y el diseño que la experiencia 
de sus artesanos profesionales integrantes 
le otorgan a cada pieza y trabajo.

Sietemilímetros tienda  
de objetos (20% y 10%  
de descuento)
(Convención 1308. 29009582)
Sus fundadores señalan que se trata de un 
proyecto en movimiento, una búsqueda per-
manente de nuevas propuestas. Es un exce-
lente lugar para quienes gustan del diseño 
cool y de una estética original de los objetos 
de la vida cotidiana. Es un buen lugar para 
encontrar regalos divertidos, desde almo-
hadones de The Beatles y Andy Warhol, pe-
queños adornos y libretitas, hasta percheros 
o cuadritos con diseños divertidos, palabras 
imantadas, luminarias e individuales, entre 
una amplia variedad de opciones.

Menini Nicola  
(15% y 10% de descuento)
(San José 967, oficina 5. 29000104)
Menini Nicola es un estudio de diseño in-
dustrial creado en 2008 por los diseñadores 
industriales Agustín Menini y Carlo Nicola, 
que desde 2002 se dedican al desarrollo de 
muebles y productos para el hogar. Cuen-
tan con un portfolio de más de 20 produc-
tos que venden en forma directa a clientes 
y profesionales. Su estudio posee además 
un espacio de tienda de pequeños objetos 
y de exhibición de algunas de sus líneas de 
muebles: mesas, sillas, sillones y muebles 
modulares, entre otros. Utilizan materiales 
nobles en sus diseños y creaciones, como 
maderas naturales, lana, textiles y cuero.

GASTRONOMÍA

Origen: restaurante  
vegetariano (10% de des-
cuento días seleccionados)
(Carlos Sáez 6433. 26041963)
Un restaurante para comensales vegeta-
rianos y veganos, situado a pasos del hotel 
Carrasco. Además de cervezas artesanales y 
platos caseros para el almuerzo, ofrece desa-

yunos y cenas de lunes a sábado. Su decora-
ción genera un ambiente descontracturado 
casi de balneario rochense. Posee una tien-
da con productos naturales y ofrece envíos 
a domicilio.

Vino a Casa (20% de descuen-
to en membresía y 10% de 
descuento en compras online)
(vinoacasa.com. 096222642)
Vino a Casa es una tienda y club de vinos 
100% online, por lo que podrás realizar tu 
compra las 24 horas del día y recibirla el si-
guiente día hábil donde quieras. Para disfrutar 
de un vino no hay que ser experto, ni estar 
en un evento formal, ni pronunciar palabras 
raras; para tomar vino solamente hay que es-
tar preparado para disfrutarlo. Es un viaje de 
ida, en el que Vino a Casa te guiará y ayudará 
a transitarlo de la forma más simple y rica: 
¡tomando vino!

Cervecería Obdulio  
(10% de descuento  
en packs exclusivos)
(Delivery. 092046526)
Cervecería Obdulio es la primera tienda onli-
ne de cervezas artesanales. Ofrece servicio de 
delivery en el día o un pick up center, de 10.00 
a 16.00, de las mejores cervezas nacionales y 
algunas excelentes importadas. Con 20 mar-
cas diferentes y más de 50 estilos, te llevan 
a tu casa las más ricas cervezas del mercado 
para disfrutar en cualquier momento.

Requeteverde: alimentos sa-
ludables (15% de descuento)
(Av. Naciones Unidas esq. Costanera, Pinar 
Sur, Canelones. 26810101)
Requeteverde es un emprendimiento de ali-
mentos saludables, en el que se destacan las 
frutas y verduras orgánicas. Caracterizado por 
ofrecer productos de calidad cosechados en 
la localidad por productores certificados, en 
sus diferentes huertas y chacras orgánicas de 
Canelones y Montevideo rural, llevan como 
bandera el compromiso y el apoyo a empren-
dimientos rurales jóvenes y familiares. En el 
local se puede encontrar todos los días una 
gran variedad de frutas y verduras orgánicas 
frescas.

Ecotiendas  
(20% de descuento)
(Maldonado 1390. 29006560)
Un espacio comercial que promociona la 
economía solidaria y el intercambio directo 
entre productores y consumidores. Los pro-
ductores de Ecotiendas están organizados 
en una cooperativa, Ecogranjas, constituida 
en 2004 a impulso de la Asociación de Pro-
ductores Orgánicos del Uruguay, mientras 
que los consumidores están representados 
por el Grupo de Amigos Consumidores de 
Productos Agroecológicos del Uruguay.

Convocatoria a Asamblea de Profesionales  
Trabajadores/as Sociales 

Por REGLAMENTACIÓN PROFESIONAL DEL TRABAJO SOCIAL URUGUAYO

¡Es un derecho que garantiza ciudadanía!

Será el sábado 13 de mayo de 2017, de 9 a 17 horas, en la Sala de Conferencias L5 

de la Facultad de Ciencias Sociales, UdelaR (Constituyente 1502).

Brindaremos por el 15 de mayo: Día Nacional del Trabajador/a Social

Participan Egresadas/os de UdelaR, UCU, y profesionales con título revalidado  

por el M.E.C.

Organizan: DTS-FCS, UCUDAL, ADASU, Comisión de Ética
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Para la memoria
El Congreso de España pidió al gobierno que retire  
los restos de Franco del Valle de los Caídos
Por iniciativa del Partido So-
cialista Obrero Español (PSOE), 
el Congreso aprobó ayer un pe-
dido al gobierno para que retire 
los restos del dictador Francisco 
Franco del Valle de los Caídos, el 
monumento donde se encuen-
tran miles de tumbas de fran-
quistas y también cuerpos de 
sus víctimas. La propuesta -que 
fue aprobada con abstenciones 
del oficialismo pero sin votos 
en contra- entra en la categoría 
de lo que llaman “proposición 
no de ley” y, por lo tanto, no es 
vinculante. Eso significa que la 
decisión sigue estando en ma-
nos del gobierno, que para darle 
luz verde debería asignarle par-
te del presupuesto. 

En la votación, también se 
abstuvieron los diputados del 
partido Esquerra Republicana 
de Catalunya. Este partido pedía 
una Ley de Memoria Histórica 
completamente nueva y, entre 

otras cosas, quería que se hiciera 
un reconocimiento a antifascis-
tas como el ex presidente de la 
Generalitat catalana Lluis Com-
panys. Como no se aceptaron las 
enmiendas, decidió abstenerse. 

A pesar de que se trata de 
un pedido “simbólico”, esta pro-
posición tiene su peso ya que es 
la primera vez que el Congre-
so español pide “revitalizar” la 
Ley de Memoria Histórica. Esta 
norma fue aprobada en 2007 
por el gobierno del socialista 
José Luis Rodríguez Zapatero y 
establece mecanismos de repa-
ración, verdad y memoria para 
quienes sufrieron persecución 
o violencia durante la dictadu-
ra franquista. El PSOE acusa al 
actual presidente del gobierno, 
Mariano Rajoy, de haber fre-
nado el desarrollo de varias de 
estas medidas en 2011, al elimi-
nar la partida presupuestaria 
destinada a la Memoria Histó-

rica utilizando como pretexto la  
“crisis económica”.

Además de la exhumación 
de los restos del dictador, el tex-
to aprobado ayer persigue otros 
objetivos, como abrir las fosas 
comunes, retirar la simbología 
fascista de las calles y prohibir 
ayudas públicas a organizaciones 
que hagan apología del fascismo, 
como es el caso de la Fundación 
Franco. Por otra parte, solicita la 
creación de una Comisión de la 
Verdad, la nulidad de las conde-
nas dictadas por tribunales fran-
quistas, la formación de un Banco 
de ADN de víctimas y familiares 
y la reapertura de la Oficina de 
Víctimas de la Guerra Civil y de 
la Dictadura, que Rajoy cerró en 
2012. A la vez, el texto busca “re-
significar” el Valle de los Caídos, 
para “que deje de ser un lugar 
de memoria franquista y nacio-
nal-católica” y se convierta en un 
espacio para la “reconciliación”. ■

Valle de los Caídos, en Madrid, España. • foto: philippe desmazes, afp (archivo, noviembre de 2005)

Brazos de pulpo
Los planes de Trump en Siria y Afganistán ponen en cuestión su voluntad de reducir el intervencionismo militar

La acción militar de los Estados Unidos de Donald Trump tomó nuevos 
ribetes esta semana, cuando el Departamento de Defensa confirmó 
que dotará de armas a las milicias kurdas que luchan en Siria. Además, 
trascendió que el presidente evalúa la posibilidad de enviar más sol-
dados a Afganistán para hacer frente a los talibanes. El argumento, en 
ambos casos, es combatir el terrorismo. Sin embargo, con el correr de 
los meses, queda poco clara la postura no intervencionista que Trump 
defendió a capa y espada antes de llegar a la Casa Blanca.

La decisión de Estados Unidos 
de armar a sus aliados kurdos en 
Siria tiene como objetivo hacer 
que contribuyan sobre el terreno 
a la toma de la ciudad siria de Al 
Raqa, capital del autoproclamado 
califato del grupo yihadista Estado 
Islámico (EI). Todavía no se sabe 
cuándo se empezará a implemen-
tar la medida, pero el Pentágono 
dijo el miércoles que será “pron-
to”. Las armas están destinadas a 
las Fuerzas de Siria Democrática 
(FSD), integradas por facciones 
kurdas y árabes. 

“Esperamos proveerlos con 
los mismos recursos que les he-
mos dado todo este tiempo”, dijo 
en una conferencia de prensa des-
de Bagdad, John Dorrian, el porta-
voz de la misión desplegada en Si-
ria e Irak contra EI. El funcionario 
informó que el armamento que se 
entregará va a incluir, entre otras 
cosas, ametralladoras de gran ca-
libre, sin dar más detalles. “Cada 
una de esas armas que vamos a 
proveer van a ser controladas para 
asegurarnos de que apuntan a EI”, 
afirmó Dorrian.

El anuncio fue rápidamen-
te criticado por el presidente de 
Turquía, Recep Tayyip Erdogan, 
quien considera que las milicias 
kurdas en Siria son una extensión 
del Partido de los Trabajadores 
Kurdos (PKK), que lleva adelante 
acciones armadas en su país y es 
considerado por el gobierno tur-

co un grupo terrorista. “La lucha 
contra la organización terrorista 
EI no se debe transferir a otra or-
ganización terrorista”, dijo Erdo-
gan el miércoles. “Comunicaré el 
16 de mayo al presidente Trump 
nuestra preocupación respecto 
a las decisiones tomadas. Deseo 
que abandone cuanto antes este 
error”, agregó el mandatario tur-
co, que se reunirá con su par esta-
dounidense la semana que viene  
en Washington.

“Queremos creer que nues-
tros aliados elegirán estar de 
nuestro lado y no del de una or-
ganización terrorista”, insistió el 
presidente de Turquía, país aliado 
de Estados Unidos y de la Organi-
zación del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN).

El mandatario también pro-
metió que pondrá el tema en la 
mesa en la próxima reunión de 
jefes de Estado de la OTAN, pre-
vista para el jueves 25 de mayo en 
Bruselas. Por su parte, el ministro 
de Defensa turco, Fikri Isik, dijo 
que entregar armas a los com-
batientes kurdos sirios “tendría 
consecuencias negativas no sólo 
para Turquía y la región, sino para 
todo el mundo, empezando por 
Estados Unidos”. 

El PKK también figura en la 
lista de organizaciones terroristas 
de Estados Unidos. Sin embargo, 
Washington considera que los 
milicianos kurdos de Siria, en 

particular, constituyen una base 
fundamental para luchar contra 
los yihadistas en el terreno.

Mientras tanto, Trump es-
tudia una nueva estrategia en 
Afganistán que incluye el envío 
de 3.000 soldados, informó esta 
semana el diario The Washing-
ton Post. El plan, elaborado por 
consejeros militares y expertos en 
política exterior bajo la tutela del 
asesor de Seguridad Nacional del 
presidente, HR McMaster, tiene 
como objetivo convencer al Tali-
bán de volver a la mesa de nego-
ciación, de acuerdo con funciona-
rios estadounidenses consultados 
por el diario. 

Si Trump llega a aprobar este 
nuevo plan, el número de solda-
dos estadounidenses en Afganis-
tán pasaría de 8.400 a 11.400. Esto 
va a contramano de los planes 

de su antecesor, Barack Obama, 
quien llegó a la presidencia con 
el objetivo de reducir el número 
de tropas y logró hacerlo conside-
rablemente, aunque quedó lejos 
de dejarlas en cero. Durante sus 
dos mandatos, Obama tampoco 
consiguió mayores concesiones 
por parte de los talibanes.

La estrategia de McMaster su-
pone, además -siempre según el 
mismo medio-, que el Pentágono 
vuelva a tener la capacidad para 
decidir sobre cuestiones como el 
número de tropas a desplegar y re-
tirar del terreno, el alcance de los 
bombardeos y el asesoramiento 
en batalla a los afganos. El Ejército 
afgano pierde fuerza, a la vez que 
los talibanes la recuperan, como 
lo demostraron el mes pasado 
cuando mataron a 150 soldados 
en un asalto a una base militar.

En este país, la OTAN mantie-
ne 13.000 soldados en tareas de 
asesoría y entrenamiento, mien-
tras que Washington se centra en 
apoyar a las autoridades afganas 
en operaciones antiterroristas, 
una tarea que se viene reforzando 
desde que Trump tomó las rien-
das. Un ejemplo de ello tuvo lugar 
en abril, cuando la administra-
ción republicana lanzó la “madre 
de todas las bombas” -la mayor 
arma no nuclear de Estados Uni-
dos- y mató a 36 combatientes de 
EI en Afganistán. Por el momento, 
la respuesta del mandatario es-
tadounidense es una incógnita. 
En todo caso, en su plan de lucha 
contra el terrorismo el ex empre-
sario parece haber dejado de lado 
el no intervencionismo en el ex-
tranjero por el que tanto abogó 
durante su campaña. ■
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El favorito
El vicepresidente paraguayo abandonó el sector al que pertenece Cartes por diferencias sobre las candidaturas para 2018
El presidente de Paraguay, Hora-
cio Cartes, partió rumbo a Portu-
gal el martes, y en su lugar quedó 
el vicepresidente Juan Afara. Al día 
siguiente, Afara dio una conferen-
cia de prensa en la que anunció 
que seguirá en el Partido Colorado 
pero no en el sector Honor Colora-
do, que fue creado para respaldar 
a Cartes en las elecciones de 2013. 
“Dije que si algo no me gustaba, 
me iría”, recordó. La de Afara es la 
primera salida de peso que sufre 
Honor Colorado desde que Cartes 
empezó a dar a entender, la sema-
na pasada, que respaldará a su mi-
nistro de Hacienda, Santiago Peña, 
como precandidato de su sector a 
la presidencia.

El jueves 4, Cartes celebró en 
su casa una reunión con goberna-
dores, senadores y diputados de 
Honor Colorado. El intendente de 
Nanawa, Javier Núñez, presente 
en el encuentro, dijo que Cartes 
anunció allí que quiere que Peña 
sea precandidato en las internas de 
diciembre y que “es el hombre que 
más está al tanto de toda la gestión 
de este gobierno”, informó el diario 
Última hora.

Afara no quiso especificar si él 
será candidato en las elecciones de 
2018, pero sí consideró que es “una 

afrenta a la dirigencia” que Cartes 
impulse la candidatura de Peña sin 
hacer consultas en su sector. 

Varias de las críticas al apoyo 
presidencial a Peña cuestionan la 
manera de designar al candidato, 
sin consultar antes a otros dirigen-

tes, entre ellos algunos que tam-
bién podrían tener ambiciones 
presidenciales. Pero otras críticas 
van dirigidas a Peña, y en particular 
a su breve militancia en el Partido 
Colorado. El ministro integró el Par-
tido Liberal Radical Auténtico has-

ta octubre, cuando Cartes anunció 
que destituiría a los ministros que 
no pertenecieran a su partido. Para 
mantenerse en el cargo, Peña se afi-
lió al Partido Colorado. 

El ministro pidió licencia y 
desde el fin de semana se está reu- 

niendo con dirigentes del interior 
del país, junto al gobernador de 
Itapúa, Luis Gneiting -quien sería 
su compañero de fórmula, tam-
bién designado por Cartes-. “El 
presidente me pidió hablar con la 
dirigencia”, contó Peña.

La postura de Cartes también 
generó molestia al presidente de la 
Cámara de Diputados, Hugo Veláz-
quez, quien dijo que “no existe nin-
guna posibilidad” de que apoye la 
candidatura de Peña, y que no sabe 
si se mantendrá en el sector. “Es un 
novato, la dirigencia de base no se 
siente representada por él”, dijo. En 
un tono más duro, el gobernador de 
Guairá, Rodolfo Friedmann, tam-
bién de Honor Colorado, dijo que 
Peña es “un mentiroso” y que está 
“hambreando” a la gente con las 
políticas económicas del gobierno. 

Además, seis de los 40 dipu-
tados del Partido Colorado anun-
ciaron públicamente que rechazan 
la candidatura de Peña, mientras 
que 27 le manifestaron su apoyo. 
El precandidato también recibió 
el respaldo del vicepresidente del 
Partido Colorado, Javier Zacarías 
Irún, quien consideró que el mi-
nistro de Hacienda “reúne los re-
quisitos para continuar la política 
iniciada por el presidente”. ■

Horacio Cartes, presidente de Paraguay, durante una conferencia de prensa, ayer, en Lisboa, Portugal. • foto: francisco leong, afp
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Antes que nada, hay que decir 
que este libro debe ser bienve-
nido, porque aporta una enor-
me cantidad de información útil 
para comprender la trayectoria 
de uno de los músicos populares 
más importantes en la historia 
de Uruguay. Si hubiera que ex-
plicar la afirmación anterior, 
esta sería una nota sobre Jaime 
Roos, no sobre el libro acerca de 
la vida y obra que escribió Milita 
Alfaro, así que quedará para otra 
ocasión fundamentar cuáles son 
los méritos del artista. Pero, de 
algún modo, es imposible dejar 
completamente de lado lo que re-
presenta Roos por sí mismo, ya 
que, debido a su estatura como 
músico (y también a sus logros 
en la construcción de un modelo 
de supervivencia artística exitosa 
en Uruguay, algo que a esta altura 
quizá no se valora como es debi-
do, pero que marcó un hito y un 
punto de referencia), es posible 
que muchos lectores deseen ha-
llar en estas páginas mucho de lo 
que no hay en ellas.

Entre lo que sí hay, merece 
una lectura detenida, se aprove-
cha y se disfruta, tenemos, por 
ejemplo, una rica descripción 
de orígenes familiares y años de 
crecimiento antes del comien-
zo de la edición de discos, que 
resulta muy provechosa para 
comprender un poco mejor su 
interesantísima formación cul-
tural; un relato poco conocido 
del duro, aventurero y fermental 
período previo a que Roos vol-
viera a radicarse definitivamen-
te en Uruguay; una abundante 
colección de datos que ayudan a 
entender un poco mejor sus pro-

cesos creativos; un gran caudal de 
información acerca de su tenaz 
esfuerzo por establecer las bases 
materiales de su libertad artísti-
ca; y una asunción serena, parca 
pero sustanciosa, de circunstan-
cias personales que lo afectaron 
en distintos momentos.

Por otra parte, y como Al-
faro explica en la introducción, 
el texto es el resultado de largas 
entrevistas durante dos años, de 
la revisión de la obra de Roos y 
del cuantioso archivo de notas 
en medios de comunicación que 
el propio artista ha acumulado 
(además de incluir valiosas foto-
grafías y, al final, prolijas fichas 
que dan cuenta de su discografía 
completa, incluyendo trabajos 
como productor artístico, una 
larga -pero no exhaustiva- lista 
de quienes han grabado inter-
pretaciones de sus canciones, 
los productos que ha editado en 
formato audiovisual, la película 
que dirigió, la música que com-
puso para cine, bibliografía y 
filmografía sobre el músico, y las 
distinciones formales que ha re-
cibido). Es muchísimo, sin duda, 
pero no se registran entrevistas ni 
consultas con ninguna otra per-
sona que no fuera el biografiado, 
y esto determina que el libro no 
sea en realidad una investigación 
sobre Roos, ni construya una mi-
rada externa a su obra, sino que se 
ubique más bien en el terreno de 
lo que se suele llamar “biografías 
autorizadas”, con sus habituales 
pros y contras.

En cooperación y complici-
dad con Roos, Alfaro produjo un 
recuento de su trayectoria en el 
que este lleva de costumbre la 

voz cantante, aunque en varias 
ocasiones, como ha hecho en sus 
discos, se la ceda a otras personas 
porque considera que son las más 
adecuadas para expresar lo que 
él quiere transmitir. Y esto im-
plica una serie de acotamientos 
que vale la pena tener presen-
tes al internarse en la lectura de  
El montevideano.

Por ejemplo, lo habitual es 
que, en relación con decisiones 
tomadas por Roos que fueron en 
su momento polémicas, las crí-
ticas que se incluyen sean poco 
consistentes y fácilmente des-
echables, o por lo menos mucho 
más superficiales y menos desa-
rrolladas que las defensas o justi-
ficaciones de lo que hizo en cada 
ocasión, de modo que esas críticas 

quedan presentadas en la mayo-
ría de los casos como ataques o 
injusticias. Cuando Roos cuenta 
que tuvo conflictos con otras per-
sonas, sólo aparece su versión (y, 
a veces, declaraciones de esas per-
sonas recogidas, en su momento, 
por algún medio de comunica-
ción), pero la autora no buscó 
nuevos testimonios. A su vez, las 
autocríticas (que las hay) a veces 
aparecen sin demasiada funda-
mentación, como cuando Roos se 
refiere a su disco Si me voy antes 
que vos (1996) e insiste en que su 
sonido tiene deficiencias impor-
tantes, pero no nos enteramos del 
motivo de ese juicio (habrá que 
esperar la “versión definitiva” que 
será editada en el marco de la se-
rie Obra completa, para comparar 
y sacar conclusiones).

Por otra parte, esa caracterís-
tica de “biografía autorizada”, o 
de relato desde la perspectiva de 
Roos, lleva a que, por modestia 
de este, varias de sus virtudes ni 
siquiera se registren. Así ocurre, 
por ejemplo, con su desempeño 
como bajista, del que no hay si-
quiera una descripción básica, 
e incluso con su manera muy 
personal de tocar la guitarra. En 
general, los artistas no suelen 
ser los mejores comentaristas 
de su obra, por razones lógicas y 
comprensibles. En este caso, eso 
contribuye a que determinados 
aspectos importantes en los que 
Alfaro no es especialista o sobre 
los cuales no preguntó, y que Roos 
no tuvo interés especial en desa-
rrollar, sean en la práctica dejados 
al margen. Así, en general no hay 
análisis de las letras de canciones, 
sino sobre todo descripciones o 

comentarios en relación con su 
contenido, casi sin considerar su 
forma. En lo referido a la música 
hay consideraciones más abun-
dantes, pero a menudo se limi-
tan también a lo descriptivo (con 
algunas excepciones, como en el 
caso de los comentarios sobre el 
disco Fuera de ambiente -2006-). 
No llegamos a formarnos una 
idea integral acerca de qué le 
gusta leer o escuchar. Los juicios 
sobre algunas canciones o discos, 
del propio Roos o de Alfaro -a ve-
ces el límite es borroso- remiten 
en varias ocasiones a sensaciones 
personalísimas e inasibles, que 
por su propia naturaleza no pue-
den discutirse: se comparten o 
no, y su capacidad de persuasión 
es más atribuible al hallazgo feliz 
de una forma de expresarlos que 
a una argumentación de fondo. 
Tampoco se señala que hayan 
existido etapas diferenciadas o 
cambios de importancia en el 
derrotero creativo del artista.

Estas limitaciones son, por 
supuesto, parte del precio de 
contar con todo lo interesante y 
valioso que aporta el relato au-
tobiográfico de Roos, y quizá un 
énfasis mayor en la investigación 
-en la categoría de “biografía no 
autorizada”- habría tenido como 
precio, a la inversa, perder mucho 
de ese relato, que realmente valía 
la pena registrar, que está presen-
tado con una escritura cuidada y 
a la vez accesible, y que no sólo 
importa como biografía de un 
gran artista, sino que también es 
una parte ineludible de nuestra 
historia cultural reciente. ■

Marcelo Pereira

Michael Parks (1940-2017)

El brillo  
de la distancia

A última hora del miércoles fa-
lleció un actor al que quizá muy 
pocos recuerden, pero que, des-
de sus roles secundarios, hizo 
mella en varias producciones 
del director Quentin Taranti-
no: el estadounidense Michael 
Parks, que trabajó en películas 
como Kill Bill I y II (2003-2004) 
-en la primera como Earl Mc-

Graw y en la segunda como el 
delincuente Esteban Vihao-, 
Django desencadenado (2012) 
y Grindhouse (2007, codirigida 
con Robert Rodríguez), y en se-
ries de televisión como la legen-
daria Twin Peaks (1990-1991), 
de David Lynch, en la que encar-
nó al dealer Jean Renault.

Parks nació en la ciudad ca-
liforniana de Corona y comenzó 
su carrera en la televisión, con 
papeles en series como Then 

Came Bronson, en la que inter-
pretó a uno de los pocos moto-
queros hipones y contracultura-
les de la televisión. Su primera 
aparición en la pantalla gran-
de fue en 1966, en la película 
La Biblia, de John Huston (en 
la que interpretaba a Adán) y, 
con el transcurso de los años, 
su trayectoria estuvo marcada 
por roles esporádicos y discre-
tos, hasta que en los 90 -como 
se encargaron de recordarlo 

varios medios, con las mismas 
palabras quizá tomadas de la 
misma fuente original-, direc-
tores como Robert Rodríguez, 
Tarantino y Kevin Smith “lo 
rescataron para el público en 
general”. De hecho, su pequeño 
papel en Texas Ranger, la serie 
protagonizada por Chuck No-
rris, fue lo que motivó a Taran-
tino para convertirlo en un actor 
diverso, que se sumó al elenco 
de Del crepúsculo al amanacer 

(1996, dirigida por Rodríguez y 
guionada por Tarantino) y Pla-
net Terror (2007, también de Ro-
dríguez), además de las citadas 
al comienzo.

Por su parte, Kevin Smith, 
recordado por sus hitos en el 
terreno del cine independien-
te, como Clerks (1994) y Dogma 
(1999), lo incluyó en su policial 
y thriller político La secta (2011), 
cuando Parks ya era considerado 
por algunos un actor de culto. ■

Mucho y poco

Libro Biografía

Jaime Roos. El montevideano,  
de Milita Alfaro. Planeta, 2017.  
504 páginas.
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El mundo es una grilla con cinco colores
Un siglo del movimiento De Stijl
Muchos consideran que si no 
fuera por la fama absoluta de Piet 
Mondrian -quien sufrió por ella 
una banalización comercial de su 
idea del arte, con relojes, lapice-
ras, foulards, vestidos, tatuajes y la 
mar en coche “a la Mondrian”-, el 
movimiento De Stijl no tendría el 
renombre que tiene. La idea, creo, 
se puede cuestionar bastante fácil-
mente (las influencias destijlianas 
en arquitectura y sobre todo en 
diseño gráfico siguen palpitando), 
pero, sea como fuere, la catarata de 
muestras que su aniversario núme-
ro 100 está generando es un hecho, 
y una sabrosa ocasión para rever de 
qué se trató el primer movimiento 
vanguardista holandés. En una his-
toria de las vanguardias sofocada 
por “ismos” lo primero que llama 
la atención -en nuestro caso- es su 
ausencia en el nombre “oficial”, que 
significa, simplemente, “el estilo”, y 
denuncia una de sus característi-
cas prominentes, la esencialidad 
(además, unos años antes, Europa 
Central había sido el foco de otro 
huracán estético, el Jugendstil, “esti-
lo joven”, que De Stijl rechazaba por 
su paroxístico decorado). El “De” es 
entonces fundamental, ya que por 
supuesto todos los movimientos 
rupturistas tenían un estilo, pero 
estos holandeses declaraban tener 
“el” estilo: una especie de forma 
de absolutismo, rigor y redención. 
Y -en eso sí semejantes a muchas 
otras corrientes de la época- tenían 
también un plan que no era sólo 
estético, sino que venía en combo 
con una concepción del hombre 
totalizadora y nueva (o sea, en una 
expresión ya apolillada, la célebre 
“comunión de arte y vida”). Que el 
movimiento haya nacido en plena 
Primera Guerra Mundial reforzó el 
componente palingenésico, de re-
nacimiento de la humanidad luego 
de la horrible derrota que rodeaba 
al pequeño país neutral (y es me-
nester remarcar que también Dada 
se había generado en otro contexto 
no beligerante, el de Suiza). 

De revista
En 1917, el multifacético Theo van 
Doesburg fundó la revista De Stijl, 
que siguió hasta 1931, promul-
gando -con variaciones, desvíos y 
vaivenes, pero a la postre con cohe-
rencia- la abstracción y una nueva 
conciencia de la humanidad aboca-
da al universalismo en detrimento 
del individualismo (términos que, 
francamente, a lo largo de los años 
no siempre ha sido claro qué signifi-
caban). Era cristalina la actitud me-
tafísica de su arte, desconectado de 
cualquier forma de representación 
y guiado por fórmulas matemáticas 
y valores “internos”: el primer paso 
hacia una pintura enteramente au-
torreferencial que tuvo gran éxito 
en el siglo XX. El texto “El neoplas-
ticismo en pintura”, publicado por 
Mondrian en el primer número 
del periódico (y recuperando el 
“ismo”), daba sin oropeles la tónica: 
misticismo de un hombre moderno 
que “no se dirige hacia lo material” 
ni hacia “lo predominantemente 
emocional”, y cuyas expresiones vi-

tales asumen una “apariencia más 
determinantemente abstracta”. 
Entonces, Mondrian pasará de un 
cubismo chato (privilegio absoluto 
de la bidimensionalidad, en esto 
no coincidente con Picasso & Co.) 
a retículos de líneas negras vertica-
les y horizontales, predominio del 
blanco, uso exclusivo de colores pri-
marios y detrás toda una compleja 
simbología “informada” por las teo-
rías matemáticas un poco delirantes 
de MH Shoenmaekers. Por ejemplo, 
el azul y la horizontalidad eran aso-
ciados a la pasividad y lo femenino; 
y el rojo y la verticalidad, a la agresi-
vidad y lo masculino. Embebido de 
eso y de teosofismo, Mondrian se 
reveló como un personaje muy in-
trovertido y, consecuentemente con 
la muy rígida educación protestante 
que había recibido, reacio a lo mun-
dano (aunque vivió en la bulliciosa 
y lúbrica París, y en la también muy 
agitada Nueva York). Al contrario, la 
otra luz de De Stijl, Van Doesburg, 
era muy abierto y comunicativo, 

y asumió el rol de promotor del 
movimiento con viajes, muestras 
y conferencias, desarrollando re-
laciones con la crema de la crema 
vanguardista internacional (incluso 
con nuestro Joaquín Torres García, 
con quien se carteó largamente). 
Aun compartiendo con Mondrian 
muchas ideas “espiritualistas” sobre 
el arte y el afán de pureza, no era tan 
riguroso y monotemático, sino más 
bien una especie de Jekyll/Hyde: 
tuvo un affaire importantísimo con 
Dada -muy lejos de la “limpieza” de 
De Stijl-, devino uno de sus repre-
sentantes más inquietos, sobre todo 
como poeta -con los seudónimos IK 
Bonset (juego de palabras que so-
naba a “yo estoy loco” en holandés) 
y Aldo Camini (posible homenaje 
a algunos futuristas disidentes)-, y 
fundó la publicación dadaísta Mé-
cano; proyectó edificios con colegas 
e incursionó en la renovación tipo-
gráfica de aquel momento, logran-
do obras maestras como la fábula/
poema visual El espantapájaros, en 

colaboración con Kurt Schwitters y 
Kate Steinitz.

No de sola pintura
Hay en De Stijl lo que podría leerse 
como una contradicción: pese al as-
cetismo de Mondrian y a una tem-
prana aversión de Van Doesburg 
hacia la arquitectura, el movimien-
to tendrá sus manifestaciones quizá 
más duraderas en las artes aplica-
das, vale decir en los objetos de uso 
y en las viviendas, material opuesto 
al espiritualismo exacerbado de los 
teósofos. Por otra parte, es cierto que 
eso pasó sobre todo luego de que 
Mondrian rompiera relaciones con 
Van Doesburg, quien según él había 
cometido el sacrilegio -en un texto 
programático de 1924 en el que se 
pregonaba el “elementalismo”- de 
promover la inclinación del ángulo 
recto hasta los 45 grados. Y es cierto 
también que la renovación espiri-
tual tenía necesariamente que pasar 
por el ambiente del “nuevo hom-
bre”: de hecho, ya el cuarto punto 

del manifiesto del movimiento, de 
1918, proclamaba: “La nueva con-
ciencia está preparada para ser rea-
lizada en todas las cosas, incluidas 
las cosas de la vida cotidiana”. Des-
de sus primeros números, De Stijl 
contó con pintores que pronto se 
volvieron gráficos y designers muy 
descollantes. Es el caso del hún-
garo Vilmos Huszár, que proyectó 
muebles a principios de los años 20 
y también el packaging “feminista” 
de unos cigarrillos pensados para 
las emergentes flappers; o del holan-
dés Bart van der Leck, activísimo en 
aplicar su reduccionismo extremo a 
muebles y utensilios y que, ya en los 
30, concibió todo el paquete estético 
-desde las vidrieras a las gráficas de 
las bolsas- de los Grandes Almace-
nes Metz & Co.

Arquitectura viva
La arquitectura, siempre vinculada 
al diseño, también fue un campo de 
enorme renovación dentro de De 
Stijl: la revista homónima la nombró 
en 1923 “fusión plástica de todas las 
artes”, y Van Doesburg se vio cada 
vez más involucrado en proyectos 
arquitectónicos donde los mismos 
artistas conceptualizaban la totali-
dad de la construcción, del techo a 
los ceniceros, retomando con afa-
nes y soluciones casi antitéticas una 
idea surgida dos décadas antes, con 
el art nouveau. Nada de arabescos 
y barroquismos, por ende todo es-
trictamente funcional y parco, pero 
orgánico en su conjunto, algo típico 
de ciertas vanguardias “nórdicas” (y 
sólo aludo, por su vastedad y com-
plejidad, a que hubo una relación 
del grupo con la Bauhaus). 

Nació así el magnífico local Ci-
nébal, en la Aubette de Estrasbur-
go (hoy perdido), en colaboración 
con los pintores abstractos Sophie 
Taeuber-Arp y Georges Vantonger-
loo, que según Van Doesburg fue 
tratado arquitectónicamente como 
si fuera una pintura. También las 
unidades Spangen, en Rotterdam, 
de Jacobus Oud; la Villa Henny, 
en Huis ter Heide, del superpoli-
tizado Robert van’t Hoff -una de 
las primeras construcciones en-
teramente en hormigón armado-; 
y la asombrosa Casa Schröder en 
Utrecht, de Gerrit Rietveld, con co-
lores que retoman los empleados 
por Mondrian, y cuyos espacios 
interiores y exteriores pueden me-
tamorfosearse mediante paneles/
paredes móviles, lo cual la vuelve el 
único inmueble edificado siguien-
do todos los principios destijlianos. 
Con el mismo rigor y color, Rietveld 
construyó uno de los muebles más 
célebres del diseño moderno, la Si-
lla roja y azul: ícono instantáneo 
que también cumplía la voluntad 
de Mondrian cuando hablaba de 
una paleta que “da expresión so-
lamente a la serena emoción de lo 
universal”. Casi un siglo después 
sigue en producción, separada de 
cualquier anhelo trascendental 
pero hermosa todavía: de De Stijl 
queda, por suerte, la forma, evapo-
rada históricamente su sustancia. ■

Riccardo Boglione

Edificio de la Intendencia de La Haya.

¡Viva El Estilo!
Los festejos holandeses para este 
centenario empezaron con la re-
novación en La Haya del edificio 
de la intendencia, “mondriani-
zado” al cubrir varias de sus su-
perficies exteriores con los típicos 
rectángulos blancos y de colores 
primarios. Siempre en La Haya, 
el Gemeentemuseum (museo 
municipal), tras la muestra Piet 
Mondriaan y Bart van der Leck, 
que cierra el 25 de este mes, abrirá 
en junio 300 x Mondriaan: la co-
lección completa, tal vez la mayor 
sobre el artista. 

En el mítico Stedelijk Mu-
seum de Ámsterdam son los 

últimos días de De Stijl en el Ste-
delijk, con foco en el diseño del 
movimiento y en artistas luego 
inspirados por él. Aún está abier-
ta también una exposición de-
dicada a un autor “menor” que 
dejó el grupo por razones políti-
cas, Chris Beekman, el desertor 
de De Stijl, y se cerrará el año, 
en octubre, con el trabajo de De 
Stijl en la construcción de la ima-
gen de los Grandes Almacenes  
Metz & Co. 

La Casa Schröder en Utrecht, 
ahora un museo, tendrá dos 
exposiciones sobre su creador, 
Gerrit Rietveld, este año. En 

Drachten acaba de terminar 
César Domela: De Stijl en arte 
y tipografía, sobre ese impor-
tante diseñador y pintor, pero 
hay tiempo para ver De Stijl en 
Drachten: Theo van Doesburg, 
el color en la arquitectura. En 
las dos viviendas holandesas de 
Mondrian, la Mondriaanhuis de 
Amersfoort y la Villa Mondriaan 
de Wintersdijk, hay todo el año 
exhibiciones especiales. Fuera 
de Holanda, un gran remate de 
Sotheby’s en octubre, titulado 
Iconoplastic: 100 años de De Sti-
jl, le tomará el pulso económico 
actual al movimiento. ■
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Rosario Bléfari. • foto: s/d de autor

Periférica
Con la artista argentina Rosario Bléfari

Para quien escribe, Rosario Bléfari 
siempre será aquella morocha de voz 
aguda y mameluco amarillo trozan-
do cantidades industriales de pollo en 
Silvia Prieto [Martín Rejtman, 1998], 
pero su carrera ha abarcado tantas 
disciplinas que es imposible circuns-
cribirla a un solo terreno. Actriz, músi-
ca, escritora y periodista, antes de sus 
actuales trabajos solistas fue la voz de 
Suárez, icónica banda del indie argen-
tino y responsable de Horrible (1995), 
un disco que marcó a una generación 
entera en lo que refería a la peculia-
rísima composición de atmósferas, y 
Galope (1996), con un sonido kraut 
que sería un antecedente directo de 
celebridades actuales de la música in-
dependiente argentina, como Él Mató 
a un Policía Motorizado. Este sábado 
cruza el río para tocar con Dani Umpi y 
Carmen Sandiego en la sala Camacuá.

 –Tanto Carmen Sandiego como Dani 
Umpi tienen un peso muy importante 
de los textos. Se me ocurrió que ese 
podía ser uno de los puntos de con-
tacto con tu obra, considerando que 
dijiste hace un tiempo que, más allá 
de lo variado de las disciplinas que 
abarcás, en el fondo todo remite a la 
escritura.
-Sí, lo pienso así. Desde que empecé 
a relacionarme con lo artístico, siem-
pre fui con la escritura al lado, siempre 
la llevé como mi guía, como diario y 
agenda: diario en el sentido de dejar 
asentado qué pasó, relatar e irme re-
flejando; y agenda porque en ese mis-
mo diario, cuando uno va haciendo 
la revisión, va proyectando también, 
va pensando qué podría modificar, 
qué podría combinar. Se vuelve a los 
temas que van apareciendo, los esta-
dos, un imaginario poético que se va 
macerando.

 –¿Cuáles fueron los libros más 
importantes para vos?
-Si me remonto a los primeros años, 
cuando empecé a trazar un cami-
no, fueron importantes Dostoievski,  
Kafka, Stendhal: parece raro, siempre 
me da vergüenza porque son cosas 
muy clásicas, pero tiene que ver con 
lo sociocultural y con de dónde uno 
viene. Tuve un momento Dostoievski 
a los 17, 18, y leí casi todo lo que esta-
ba traducido. Por ejemplo, Nétochka 
Nezvánova, la historia de una chica 
que tiene un padre violinista. A lo lar-
go de la novela hay toda una relación 
con el éxito: qué es el fracaso, qué 
no sería el fracaso, cómo lo viviría el 
padre violinista. También estuvieron 
Scott Fitzgerald, Carson McCullers, 
sobre todo El corazón es un cazador 
solitario... Todos extranjeros, ¿viste? 
Bien colonizada, ¿no? Luego, de acá, 
tuve la suerte de que en la escuela nos 
hicieran leer Borges, y fue importante 
para mí porque a partir de él conocí 
muchas cosas. Borges es como el señor 
que te dice “cuando yo leí a Conrad...” 
y ahí pispeás y vas anotando y leyendo. 
Yo estaba bastante sola en esto, y me 
servía como una guía. Mi papá siempre 
me llevaba a la Feria del Libro, y encon-
tré una antología de literatura fantás-
tica hecha por Borges, Bioy Casares y 
Silvina Ocampo, que se convirtió en 

uno de mis libros favoritos. Después 
descubrí a Roberto Arlt, como en cuar-
to año, y terminé haciendo una obra 
de teatro basada en su imaginario, a 
veces adaptándolo a la actualidad. En 
ese momento tuve un momento Arlt 
muy importante. Onetti también es un 
autor que me encanta, pero fue todo 
en esa época. Mi último descubrimien-
to literario es una escritora chilena, 
Constanza Gutiérrez, que escribió un 
libro que se llama Incompetentes.

 –Metiéndonos en lo interpretativo, 
estuve leyendo el texto que escribis-
te sobre Horrible: decís que cuando 
cantabas “Saludos en la nieve” se 
te quebraba la voz, y que entonces 
descubriste que en la interpretación 
uno debe mantener agazapada la 
conexión original con la canción, y 
un poco hacer de cuenta que no sabe 
de dónde vienen exactamente esas 
palabras.
-Sí, el intérprete se tiene que apode-
rar de la canción para poder sentirla, 
pero también debe tener esa distancia 
de quien está trabajando con material 
ajeno, como un actor. En ese sentido, 
tenía que hacer un doble trabajo, pri-
mero una enajenación y después re-
apropiarme de una forma más fría y 
construida. Al cantar no podés emocio-
narte; es hasta algo físico. Sos como un 
acróbata que, si se emociona al hacer 
el doble o triple salto mortal, se puede 
caer. Con la voz pasa lo mismo: si la 
emoción te toma y no te deja pasar el 
aire, ya no podés hacer el trabajo de dis-
tanciamiento. La apropiación debe ser 
una especie de construcción, se debe 
poner un pie afuera. Si uno está todo 
metido adentro, no llega a comunicar 
la emoción, es como el comilón en el 
fútbol: te llevás la pelota vos solo. El que 
escucha se queda afuera también, dice: 

“Uy, ¿qué le pasa? Se puso re mal”, pero 
se rompe algo ahí.

 –¿Cómo te relacionás con tu propia 
voz?
-Como les pasa a todas las personas, 
mi voz no me gusta. A veces desearía 
tener una voz grave y adulta, pero tengo 
una medio aniñada. No me gusta para 
hablar, no me gustaba cuando era jo-
ven, porque parecía más chica, y ahora, 
más de vieja, parece que cuando hablo 
me hago la boluda. Una vez escuché a 
una actriz que para hacer un personaje 
había bajado dos tonos la voz, y quería 
hace eso, pensaba que así la gente me 
iba a tomar más en serio, que iba a res-
petarme más. Pero es como travestir la 
voz: no puedo, no me sale.

 –Te lo preguntaba porque en Suárez, 
por ejemplo, hay una progresión des-
de Hora de no ver [1994], pasando por 
Horrible, a discos en los que la voz 
comienza a colocarse cada vez más 
adelante, hasta Excursiones [1999], 
en el que es súper nítida.
-No lo había notado, pero creo que eso 
responde más a que en la primera épo-
ca nos interesaba que las cosas queda-
ran en una maroma, en un caos, con un 
imaginario más psicodélico, como My 
Bloody Valentine pero también como 
cosas más viejas, como Can y lo que 
escuchábamos del kraut rock, que tenía 
que ver con una especie de mantra… 
Escuchábamos Amon Düül, pero tam-
bién The Velvet Underground, Jefferson 
Airplane, el Pink Floyd de Syd Barrett. 
Después, en la época de Galope [1996], 
nos gustaba más el rock de guitarras, y 
el grito y la pelea entre los dos, y em-
pezó la guerra de los volúmenes. Y en 
Excursiones estaba más la idea de que 
la melodía fuera protagonista, y ahí la 
lleva más la voz.

 –Pensaba también en el tema de tu 
voz en la actuación, porque en Silvia 
Prieto tu timbre es muy bien apro-
vechado por Martín Rejtman. Tiene 
algo que no es 100 por ciento natura-
lista, hay una especie de distancia-
miento.
-A Martín lo asocio con el trabajo que 
hacía Robert Bresson con los actores 
en Pickpocket [1959]. El protagonista 
no era actor del todo, y a Bresson le in-
teresaba la neutralidad en el decir de 
los personajes. No me acuerdo exac-
tamente, pero creo que la intención 
era emparejar todos los tonos, para 
que eso no marcara o no tuviera un 
tono de actuación.

 –Eso estaba muy marcado en Argen-
tina hasta principios de los 90, pare-
cían todos tangueros.
-Era terrible, como una música de 
la que nadie podía escapar. Incluso 
había películas de Adolfo Aristarain, 
como Tiempo de revancha [1981], sin 
un manierismo particular, pero en las 
que también se les escapaba eso.

 –En tu primera actuación, en Doli 
vuelve a casa [Martín Rejtman, 1986], 
tu voz casi no aparece. Es raro, siem-
pre pienso tu carrera en torno a tu 
voz.
-Bueno, de hecho, en la última pelí-
cula en que actué, Adiós, entusiasmo 
(2017), de Vladimir Durán, sólo apa-
rece mi voz. Interpreto a un personaje 
central porque todos giran alrededor 
de él, pero nunca se ve en pantalla. Me 
llamaba la atención que me pidieran 
trabajar por la voz, habiendo tantas 
actrices, y él decía que justamente le 
gustaba cómo mi voz se aparta del 
tono de la actuación. Incluso, a veces, 
me paraba y decía: “No, así no. Estás 
actuando demasiado bien”.

“Al cantar 
sos como 
un acróbata 
que, si se 
emociona al 
hacer el do-
ble o triple 
salto mortal, 
se puede 
caer”.
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EL FARO DEL FINAL DEL MUNDO

La decisión del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, de relevar de su 
cargo al director del FBI, James Comey, 
sigue causando polémicas. Es que muchos 
políticos, analistas y periodistas consideran 
que el verdadero motivo de la destitución 
es que la agencia gubernamental estaba 
investigando los lazos entre el gobierno 
ruso y Trump, y especialmente el apoyo que 
el candidato republicano habría obtenido 
del Kremlin para ganar las elecciones. Sean 
Spicer, vocero de la Casa Blanca, rechazó 
tajantemente estas acusaciones, y asegu-
ró que el mandatario “simplemente está 
despidiendo gente porque las encuestas lo 
ponen muy abajo. No olvidemos que eso fue 
lo que lo catapultó a la fama”. El director del 
FBI en funciones, Andrew McCabe, compa-
reció ayer ante el Senado y aseguró que las 
investigaciones sobre las conexiones entre 
Vladimir Putin y Trump van a continuar, por 
lo que la sombra de una posible destitución 
sigue sobrevolando la Casa Blanca. Según 
la revista especializada en el mundo del 

espectáculo Variety, un estudio hollywoo-
dense incluso está preparando una película 
sobre este episodio. La noticia tiene varios 
ribetes escandalosos, por ejemplo, que el 
encargado de interpretar al presidente se-
ría el propio Donald Trump. Un ejecutivo 
de este estudio explicó que la elección de 
Trump “casi que no es una opción, sino una 
necesidad. Sería muy difícil, por no decir 
imposible, conseguir un actor que trans-
mita los niveles de cinismo patológico del 
presidente”. Pero lo que más escandalizó a 
los detractores de Trump es que los respon-
sables de la película están considerando la 
posibilidad de filmarla y estrenarla antes 
incluso de que la destitución se produzca. 
“Es una hipótesis absurda, completamente 
descabellada, que no se le podría ocurrir al 
más imaginativo de los autores de ciencia 
ficción apocalíptica, así que lo más probable 
es que termine ocurriendo. Con Trump las 
cosas son así. Uno tiene que estar prepa-
rado para todo”, aseguró un legislador del 
Partido Demócrata. 

En una entrevista publicada en el portal ar-
gentino Infobae, el ex presidente Julio María 
Sanguinetti definió al actual gobierno de 
Venezuela como “la dictadura más destruc-
tiva de la historia latinoamericana”, ya que 
“ninguno llegó a este nivel de destrucción del 
aparato económico y del funcionamiento de 
la vida normal de la sociedad”.
Sus palabras provocaron que se abriera un 
portal desde el Infierno en plena redacción de 
Los Informantes (diario), desde el que surgió 
el fantasma de Augusto Pinochet, condenado 

al sufrimiento eterno desde su fallecimien-
to en 2006. “Jamás me había sentido tan 
ofendido, y eso que a diario me sumergen 
desnudo en una tina con lava ardiente”, dijo 
Pinochet. “Las afirmaciones de Sanguinetti 
son calumnias, y pienso demandarlo. Me 
parece una estupidez que ponga al aparato 
económico al mismo nivel que las torturas 
y las desapariciones. El asunto ya está en 
mano de mis abogados. Por suerte, en el 
Infierno abogados es lo que sobra”, agregó 
antes de evaporarse.

El estudio hollywoodense encargado del proyecto considera que 
sería casi “imposible” conseguir un actor que transmita el cinismo 
patológico del mandatario

Donald Trump podría interpretarse a sí mismo 
en la película basada en su destitución como 
presidente de Estados Unidos

Para Sanguinetti Venezuela tiene “la dictadura 
más destructiva de la historia latinoamericana”; 
el fantasma de Pinochet se sintió calumniado

“Cubrime un ratito, Margaret, que tengo asuntos en la Tierra”.

LOS INFORMANTES DIARIO

 –En Los dueños [Ezequiel Radusky 
y Agustín Toscano, 2013] surge algo 
muy particular: tenés que hacer de 
dueña de la casa, y en tu vida fue al re-
vés, ya que tus padres fueron caseros 
en Bariloche.
-Sí. Yo estaba del otro lado, de alguna 
manera. Para mí fue muy importante y, 
de hecho, hasta hubo discusiones, fue 
peliagudo el asunto. En un momento 
les dije que no quería participar en una 
representación de los caseros -¡pobres!, 
re problemática la actriz- que contribu-
yera a una mirada opresiva sobre ellos. 
Tengo medio armada una teoría de la 
representación del “servicio” en el cine 
y en la literatura. Mi hipótesis es que, 
de alguna manera, la mirada burguesa 
tiende a crear una situación de catarsis 
en la que los caseros suelen matar al 
dueño, o a ocupar su lugar, y eso no deja 
de ser la paranoia y los fantasmas de la 
burguesía, de los patrones y dueños. 
Viene de lejos, de El sirviente [1963], 
de Joseph Losey, de Ionesco, de Sartre. 
Siempre es muy atractivo ese tema del 
que te atiende y te limpia, esa sensa-
ción de codependencia para existir 
que se genera entre los dos. Conmigo 
no era una cuestión de que quedaran 
bien parados o no, no era “quiero un 
cocinero que quede como que es una 
buena persona”. Lo que no quería era 
que respondiera únicamente a una pa-
ranoia de “cuando nos vamos se meten 
en la casa”. Lo hablé tanto con los chi-
cos, les hinché tanto las pelotas, que 
quiero creer que contribuyó a que se 
escaparan del lugar más obvio, de favo-
recer esa representación de la paranoia 
de un patrón.

 –¿Con qué canción has sentido que 
estabas haciendo algo distinto, o que 
te enorgullecía?
-No sé, hay muchas canciones que me 
gustan mucho, pero no sé si es por lo di-

ferentes que son. De las más recientes 
me gusta “Copiloto”. Me acuerdo que 
cuando hice “Lobo” me sentía muy 
orgullosa y pensaba: “Nunca más voy 
a hacer una canción como esta”. En ge-
neral, me gusta que una canción pueda 
entrar en una marea junto a otras, que 
no tenga algo tan distinto, sino que, 
con elementos que conocemos o re-
conocemos de otras, se pueda llegar a 
algo muy bueno. Comparándolo con el 
plano culinario, tal vez un plato que no 
sea tan original, o que no sea hecho de 
hongos del espacio exterior, o yo qué 
sé, sino que esté hecho a partir de re-
cetas o cosas que conocés y comés, y 
que están en otros platos, pero que se 
combinaron de una manera especial. 
En el terreno de las canciones pasa eso. 
Me gusta que haya algo reconocible, fa-
miliar. Después, de épocas más viejas, 
“Saludos en la nieve” me gusta mucho.

 –¿Sentís que haber vivido en el 
interior tuvo una influencia en tu 
música?
-Sí, creo que sí, pero también creo que 
tiene un papel importante la clase 
social, y dentro de la clase social, mis 
padres en particular. Cómo eran ellos, 
la mirada que tenían de las cosas. Ese 
micromundo de mi familia, porque yo 
soy hija única, y siento que distintas 
ciudades en las que vivimos fueron 
como periferias. El núcleo familiar es 
como un pequeño universo, y ese es el 
centro, en realidad. Conozco muchas 
personas que también vivieron en Ba-
riloche, o en Mar del Plata, pero que 
no tienen cierta mirada sobre las co-
sas que yo tengo, porque hay cosas que 
no se detuvieron a ver, o quizá vieron 
otras que en el pequeño universo de 
mi familia pasaron inadvertidas. A mí 
me pasaban determinadas cosas físicas 
alrededor de la importancia del fuego, 
la salamandra, la leña, el hacha, el pe-

rro, el tanque que no carga, la humedad 
del mar, lo que se oxida... Pero por ahí 
conocés a alguien que vivía en Mar del 
Plata cuando era chico y que no iba a 
caminar por la playa en invierno, o a 
quien no se le herrumbraba la ventana. 
Lo mismo ocurre en Bariloche. Las cir-
cunstancias sociales de mi familia me 
permitieron ver imágenes y cosas que 
no están en la infancia de todos.

 –En relación con eso de lo periférico, 
se nota que hiciste un camino muy 
individual, diferente del de los 
circuitos de rock y contracultura a los 
que un adolescente promedio podía 
enfrentarse.
-Sí, pienso que eso tiene que ver con 
lo que cada uno tiene a mano. Uno va 
construyendo una periferia propia. Es 
algo raro, porque todos nos creemos el 
centro de lo que vivimos. Yo no tenía 
mucha conciencia de ello, pero den-
tro de ese universo creaba mi propia 
periferia, creaba cosas que iban tocan-
do límites de algo. Cuando vinimos 
a Buenos Aires, luego de trabajar de 
caseros en Bariloche, vinimos a la casa 
de un millonario, donde vivimos en las 
habitaciones de servicio. En ese perío-
do nosotros estábamos las 24 horas 
con el patrón; era diferente de lo que 
pasaba allá, que lo veías una vez cada 
tanto. Yo tenía mi habitación propia 
y el dueño era un tipo muy amable, 
muy considerado: cuando llegamos, 
me preguntó cuál era mi color prefe-
rido, para pintar con él mi habitación. 
Puso cuidado en lo que me gustaba 
que hubiera, en poner estantes para 
una biblioteca. Era muy linda mi ha-
bitación, pero quedaba dentro del ala 
de servicio. Las ventanas eran parte 
de una arquitectura de fines de los 70, 
algo que parece una decoración, pero 
que son unos fierros que ofician como 
de persiana fija, que permite mirar en 

una sola dirección. Con el tiempo me 
fui dando cuenta de que esas bandas 
metálicas eran para que, de alguna 
manera, desde afuera no se viera el 
interior de la habitación de servicio, 
que daba a un frente común con otros 
dos edificios, torres de categoría. Los 
dueños no querían ver lo que hacía 
la gente del servicio. Yo podía ver a 
la calle, pero por cómo estaba cons-
truido, desde la calle no se podía ver 
hacia adentro. En esa habitación yo 
escuchaba [en la radio] El tren fan-
tasma, en el que pasaban rock nacio-
nal, y en ese programa oí por primera 
vez un tema que me llamó mucho la 
atención, de Litto Nebbia y Mirtha De-
filpo, “La ventana sin cancel”. Decía: 
“Cuidado, Julieta, estás acumulando 
sombras en los vidrios de tu ventana 
sin cancel. Sospecha, Julieta, que si el 
amor visita a una muchacha, lo hace 
cambiándose la piel”. Y yo: “¿Qué dice? 
¿Qué Julieta?”. Todo en una melodía 
sinuosa, súper rara, distinta de todo 
lo que había escuchado antes. En mi 
casa se escuchaba mucho a Los Chal-
chaleros, a José Larralde y esas cosas, 
y en El tren fantasma podía escuchar 
“Violencia en el parque” [de Aque-
larre] o Manal. Fue así como me fui 
armando una periferia propia, porque 
todo lo que se escuchaba en mi casa 
era otra cosa. Estos autores, que eran 
clásicos y yo no lo sabía del todo, ter-
minaron operando de esa forma. Fija-
te que en el fondo todo remite a Kafka 
y a las sensaciones que genera. Kafka 
sigue siendo el que era, y dentro de 
500 años Kafka seguirá siendo Kafka; 
sigue siendo una periferia, algo raro. 
El mundo kafkiano seguirá siendo lo 
que es. En este momento hay alguien 
leyendo a Kafka por primera vez, ha-
bilitando zonas de percepción. ■

Agustín Acevedo Kanopa

“La mirada 
burguesa 
tiende a 
crear una 
situación 
de catarsis 
en la que 
los caseros 
suelen ma-
tar al dueño 
u ocupar su 
lugar”.
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Mezcladora de cuerpos
Sexto Festival Internacional de Danza Contemporánea del Uruguay
En un festival pasan cosas, pero 
también él hace que le pasen cosas 
a la ciudad, al público, al teatro. Por 
la personalidad social y de cuerpo 
suelto de su público y sus artistas, 
un festival de danza contemporá-
nea llena las plateas de conversa-
ciones y risas, llena la ropería del 
teatro de bultos que no caben en el 
locker: mochilas, bolsas, bolsitas; 
llena los pasillos de olor a óleo 31 
(la droga de los bailarines); hace 
que la gente viaje y vuelva a casa 
tarde aunque madrugue porque es 
martes; que artistas se encuentren; 
que salas e institutos sean habi-
tados por gente que estira en los 
rincones y camina portando alta 
conciencia postural.

La sexta edición del Festival 
Internacional de Danza Contem-
poránea del Uruguay (FIDCU, di-
rigido por Paula Giuria, ver http://
ladiaria.com.uy/UOD) fue “enor-
me”, como me dijo un amigo al ver 
el catálogo y como se evidencia al 
repasar la cantidad de imágenes, 
emociones, pensamientos y sen-
saciones que se movieron en esta 
semana. Además de una oferta de 
actividades que pone nerviosa a 
cualquier agenda más o menos 
apretada, es la pesadilla del es-
pectador antisocial y el paraíso 
de quien piensa y disfruta del ir 
al teatro como una experiencia 
de encuentro y ritual compartido.

A diferencia de otros años, en 
los que la línea curatorial era más 
homogénea, la programación no 
sólo varió en cuanto a las trayec-
torias -vimos estrellas consagra-
das, como Vera Mantero, primeras 
obras de coreógrafas como la de 
Julieta Malaneschii, adolescentes 
de Rocha y Maldonado, artistas 
internacionales emergentes, per-
formers, músicos e inventores en 
escena-, sino también en cuanto a 
estéticas y lenguajes. Hubo estéti-
cas experimentales, archivos de la 
historia de la danza, propuestas al-
tamente teatrales, expresionistas, 
minimalistas, ficcionales, impro-
visadas, plásticamente cuidadas, 
en proceso y consagradas, obras 
nuevas o modificadas, trabajos 
que fueron fruto de encuentros y 
de colaboraciones remotas, pre-
guntas en forma de obra y obras 
envueltas en palabras y textos.

Ante esta variedad, y reunien-
do a muchos espectadores que 
circulan y comentan las obras que 
van viendo, un festival implica 
inevitablemente la formación de 
consensos y tendencias, de con-
versaciones y rumores que van 
instalando la percepción de que 
“esta obra sí” y “esa otra ni ahí”, de 
que “me rompió la cabeza” o que 
“le falta”. Este rol o hábito aparece 
en toda comunidad de espectado-
res, y aunque se adecua a lógicas 
curatoriales y de identificación 
de tendencias, también permea 
la experiencia de quienes viven 
las obras influenciados por el 
modo en que afectan a quienes 
los rodean. El dispositivo teatral 
se muestra así como una especie 
de maqueta de lo social y de su 
modo de producir comunidad, 

comunidades, consumos, círcu-
los de distinción.

Este FIDCU, sin embargo, 
puso en su menú a obras difíciles 
de clasificar, donde el “me gusta” 
no se aplica o no es suficiente, 
donde es difícil construir consen-
sos o donde los consensos exis-
tentes se tambalean. Obras que 
abrieron el disenso y la perpleji-
dad; lindos estados para habitar 
ante un fenómeno artístico. Un 
festival es también un formador 
de sensibilidades compartidas, y 
por eso las relaciones y colectivos 
que se activan en él son tan impor-
tantes, y pueden engendrar desde 
hospitalidad y crítica constructiva 
hasta antagonismo y competencia 
entre obras y artistas. El aconteci-
miento también es político.

Cóctel coreográfico
Después de un estado de ebrie-
dad, la resaca es una bruma des-
de la que se recuerdan sólo los 
momentos más impactantes de 
lo vivido; el FIDCU, cual sobre-
dosis de danza, deja al terminar 
un archivo inevitablemente selec-
tivo y subjetivo de lo que pasó, el 
registro de los subidones de una 
programación extensa.

En ese sentido, mi recorrido 
empieza por la penúltima obra 
del festival, Olympia, en la que 
Vera Mantero realiza con pocos 
recursos, usados con extrema 
delicadeza, una obra bellísima y 
llena de humor, un estudio gestual 
y pictórico que, dialogando con 
Édouard Manet y con Asfixiante 
cultura, de Jean Dubuffet, propo-
ne un solo femenino que desde lo 
concreto levanta infinitas imáge-
nes y momentos. Una mujer tendi-
da sobre una cama, leyendo, sobre 
fondo negro, recortada. Mantero 
existe en un círculo de luz que 
hace desaparecer todo su entor-
no y que pone sobre la cama una 
coreografía hecha por un cuerpo 
que domina con precisión sus ten-
siones e intenciones, sin grandes 

despliegues espaciales; una coreo-
grafía intensiva más que extensi-
va, de tono muscular bajo, que sin 
embargo nos lleva a lo alto de la 
belleza estética; una coreografía 
basada en un cuerpo que se posa 
y sus micromomentos, en todo 
lo que no cabe en la imagen, en 
todo lo que sucede entre el cuerpo 
y sus posibilidades de retrato, con 
el foco puesto en el durante.

Otra de las obras potentes fue 
la presentada por la compañía 
Chroma Teatro (España), que con 
sus mujeres fuertes y encendidas, 
prendidas a la barra de no ballet, 
ofrecieron en Sapucay una inmer-
sión física y ambiental en un mun-
do simbólico y material abyecto, en 
una sexualidad hirviente y directa 
que, desdibujando los límites en-
tre lo masculinizado y lo femenino 
pero no estereotípicamente feme-
nino, nos confrontó con cuerpos 
que gritaban estados y desborda-
ban erotismo y violencia. “¡¡Está 
caliente la indiada!!”. Escenario 
chico e infierno grande, danza 
costumbrista, Sapucay es una co-
media negra y expresionista sobre 
un espacio no identificado pero 
con infinitas marcas identificables. 

Por su parte, Gag, del colecti-
vo brasileño-español Qualquer y 
con la creación e interpretación 
de Luciana Chieregati, presentó 
una mujer en escena, o un cuer-
po intentando decir, o un cuerpo 
que se mueve para no decir, o una 
bailarina en problemas, o la afasia 
de la palabra sorda, o la multipli-
cidad de un único cuerpo, o la 
maleabilidad del gesto, o la inter-
sección entre palabra y danza, o la 
presencia de un cuerpo-amplifi-
cador en el centro del escenario, 
o la violencia siendo vecina del 
humor, o el humor que se basa en 
la opresión del cuerpo, o la música 
brasileña, o el romance ridiculi-
zado, o lo ridículo del ridículo, o 
lo serio del ridículo, o tomarnos 
el primer avión con destino a la 
felicidad. La consideración de de-

masiadas posibilidades y un solo 
cuerpo en un trance intraducible y 
grotescamente conmovedor.

En los bordes de la danza, la 
obra del portugués João dos San-
tos Martins compartió con otras, 
como Barco Dance Collection (Ma-
chado), Videoclip (Conde y Leite) 
u Overstatement (Ketilsdóttir) una 
reflexión sobre el propio medio 
dancístico, la figura del bailarín, 
sus historias y sus posibilidades. 
Esta obsesión de pensarse a sí 
misma que la danza contemporá-
nea comparte con otros lenguajes 
y perspectivas homónimas, da a 
veces lugar a propuestas un tanto 
herméticas o al menos endogá-
micas respecto de las lógicas del 
campo artístico, y en otras ocasio-
nes a interesantes miradas donde 
el medio es explorado performa-
tivamente, creando configura-
ciones escénicas que alcanzan 
también a los no entendidos. Fue 
ese el caso de Proyecto continua-
do, que hizo un recorrido por la 
historia de la danza espectáculo 
occidental, empezando por Isa-
dora Duncan, su técnica del plexo 
solar y su abordaje espiritualista, y 
llegando a la danza conceptual, el 
contact, Jane Fonda y el entusias-
mo, la búsqueda de autonomía, 
los clichés de la danza, la sensua-
lidad no siempre asumida de su 
práctica (y no sólo de su presen-
tación), la belleza de la técnica, el 
“fin de...” y la deconstrucción de 
la forma y de la danza por parte 
de la propia danza. El elenco de 
esta obra nos paseó por diferen-
tes paradigmas dancísticos y mo-
mentos de la historia del arte y sus 
filosofías, buscando reconectar 
con un pasado para continuarlo, 
para ser continuados por él, para 
pensar en el rol de los cuerpos en 
el devenir de la historia. “Si inda-
gamos en el verdadero origen de 
la danza, si vamos a la naturaleza, 
encontraremos que la danza del 
futuro es la danza del pasado, la 
danza de la eternidad, y ha sido y 

siempre será la misma”, escribía 
Isadora Duncan.

Otro de los recuerdos del 
festival que siguen latiendo es el 
de Hormigonera -Del Pino, Ro-
dríguez Tricot, Rossi Giordano, 
Ruétalo Luccini y Skrycky-, inves-
tigación que inauguró el FIDCU 
y que, presentada como proceso, 
resultó una obra hipnótica en la 
que sus creadores están presentes 
con la función de mover objetos, 
activar dispositivos y dejarlos ha-
blar. La poética de la prueba, la 
concepción del coreógrafo como 
inventor que mezcla creatividad, 
ingeniería y espíritu gambiarra 
(de improvisación con lo que hay) 
para mover el mundo, el estudio 
físico y material del universo que 
nos rodea, la creación de submun-
dos dentro de él, el tratar al objeto 
como a un camarada, compartir la 
belleza de las cosas simples, com-
partir recetas de cosas complejas. 
Hormigonera sigue en proceso 
durante los próximos meses y se 
estrenará en el Cerro. Estos artis-
tas, con conocimiento de técnicos 
y experiencia profesional en ese 
rol, cuentan con sus herramien-
tas y con una formación basada 
en la observación de decenas de 
procesos, de cientos de modos 
de trabajar de otros artistas para 
quienes trabajaron, están familia-
rizados con decenas de elementos 
y materiales que piden y dan cosas 
diferentes. Por otra parte, con su 
estética austera en simbolismo y 
representación, con su investiga-
ción de la calidad de movimientos 
y de pesos, Hormigonera quizá no 
esté tan lejos de entusiastas de la 
historia de la danza como Loie 
Fuller y sus intentos de dar luz e 
imagen a enormes telas-vestuario 
en movimiento, o de los descubri-
mientos que, en términos de vo-
lumen y masa, debe haber hecho 
Doris Humphrey con su propio 
cuerpo mediante la técnica que 
denominó “fall and recovery” (caí-
da y recuperación).

Mucha más danza sucedió en 
este FIDCU; mucha obra con par-
lantes en escena, mucho ruido de 
animal, una compañía formada 
por muchos coreógrafos y un solo 
bailarín, danzas que sólo podrían 
ser descritas recurriendo a acon-
tecimientos anatómicos, obras 
que te hacían respirar con ellas, el 
pensamiento del cuerpo, el cuer-
po como pista o como huella, el 
cuerpo como marca, enigmas y 
ofrendas, declaraciones y extin-
ciones, telepatía y superhéroes, 
investigaciones del ritual y sus for-
mas, abstracciones, miel con cúr-
cuma, pogos de cuerpos sin cara, 
muestra de procesos y procesos 
de muestra, lobby, desencuen-
tros, reencuentros no esperados 
y esperados, planes a futuro, de-
seos descubiertos, pensamiento 
del cuerpo, de las articulaciones, 
de los músculos, de la piel, de los 
tendones, de la borrachera del 
baile final y sus consecuencias 
cognitivas y afectivas. ■

Lucía Naser

Gag. • foto: santiago bouzas
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FUERA DE CASA

HOY

BÁSQUETBOL

Liga Uruguaya de Básquetbol, 
finales
21.15 AGUADA (0)-(1) HEBRAICA Y MACA-
BI. Palacio Peñarol. VTV.

SÁBADO

FÚTBOL

Campeonato Uruguayo de Se-
gunda División Profesional 
2017, 5ª fecha
10.05 CENTRAL ESPAÑOL-CERRITO. Par-
que Palermo. VTV.
15.30 VILLA ESPAÑOLA-DEPORTIVO MAL-
DONADO. Estadio Obdulio Varela.
15.30 PROGRESO-HURACÁN. Estadio José 
Nasazzi.
15.30 ATENAS-VILLA TERESA. Estadio 
Ateniense.
15.30 RENTISTAS-CANADIAN. Complejo 
Rentistas.
15.30 TORQUE-CENTRAL ESPAÑOL. Parque 
Alfredo Víctor Viera.
Libre: Miramar Misiones.

Campeonato Uruguayo 2017, 
Torneo Apertura, 15ª fecha
15.30 WANDERERS-JUVENTUD. Parque 
Alfredo Víctor Viera.
15.30 FÉNIX-DEFENSOR SPORTING. Parque 
Capurro (TV para abonados con codificación).
Defensor Sporting visita Capurro con un solo 
objetivo: ser campeón. Si gana, lo logrará; si 
empata o pierde, tendrá que esperar lo que 
pase con Nacional en el estadio.
15.30 NACIONAL-SUD AMÉRICA. Estadio 
Centenario (TV para abonados con codifica-
ción).
Los tricolores llegan a este encuentro dos 
puntos por debajo de los violetas en la tabla. 
Para quedarse con el Apertura deberán ganar y 
esperar un traspié de los tuertos en su partido 
con Fénix.

Copa Nacional de Clubes de la 
OFI, Divisional B, 3ª fecha
15.30 ATLÉTICO FERNANDINO (MALDONA-
DO)-PLAZA CONGRESO (ROCHA). Estadio 
del Club Atlético Fernandino de Maldonado.
16.00 PEÑAROL (NUEVA PALMIRA)-MA-
RACANÁ (TARARIRAS). Parque Irineo Brito 
de Nueva Palmira.

DOMINGO

FÚTBOL

Campeonato Uruguayo de 
Segunda División Profesional 
2017, 5ª fecha
15.30 TACUAREMBÓ-TORQUE. Estadio Inge-
niero Raúl Goyenola de Tacuarembó.
15.30 CERRO LARGO-ORIENTAL. Estadio 
Arquitecto Ubilla de Melo.

Campeonato de Fútbol 
Femenino (AUF), Mujeres 
Mundialistas, Divisional A, 
Torneo Apertura, 4ª fecha
10.00 CANELONES-RIVER PLATE. Estadio 
Eduardo Martínez Monegal de Canelones.
11.00 LÍNEA D-PEÑAROL. Libertad Was-
hington.
15.00 NACIONAL-WANDERERS. Los Cés-
pedes.
Libre: Colón.

Campeonato de Fútbol 
Femenino (AUF), Mujeres 
Mundialistas, Divisional B, 
Torneo Apertura, 4ª fecha
10.00 NÁUTICO-JUVENTUD. Complejo De-
portivo de Náutico.
10.00 UDELAR-SAN JACINTO. Parque Suero.
12.30 SEMINARIO-HURACÁN BUCEO. Par-
que Suero.
14.00 MIRAMAR MISIONES-LIVERPOOL. 
Parque Méndez Piana.

Campeonato Uruguayo 2017, 
Torneo Apertura, 15ª fecha
15.00 BOSTON RIVER-DANUBIO. Estadio 
José Nasazzi.
15.30 LIVERPOOL-PLAZA COLONIA. Esta-
dio Belvedere.
15.30 EL TANQUE SISLEY-RIVER PLATE. 
Estadio Obdulio Varela.
15.30 CERRO-RAMPLA JUNIORS. Estadio 
Luis Tróccoli (TV para abonados con codifi-
cación).
Se disputa una nueva edición del clásico de la 
Villa, y el barrio será una fiesta. Cerro hizo una 
gran campaña y querrá coronarla con el triunfo 
ante los picapiedras, que vienen en alza tras 
derrotar a Fénix y posicionarse en la mitad de 
la tabla. Antes y después, sale una pizza en 
el bar RamCer.
15.30 RACING-PEÑAROL. Estadio Campeón 
del Siglo (TV para abonados con codificación).

Copa Nacional de Clubes de la 
OFI, Divisional A, 2ª fecha
15.30 BELLA VISTA (PAYSANDÚ)-18 DE 
JULIO (PORVENIR). Parque Don Bosco de 
Paysandú.
15.30 COLINA (RIVERA)-WANDERERS 
(ARTIGAS). Estadio Atilio Paiva Olivera de 
Rivera.
15.30 JUVENTUD UNIDA (LIBERTAD)-SAN 
CARLOS (SAN CARLOS). Complejo del Club 
Juventud Unida de Libertad.
15.30 INDEPENDIENTE (BATLLE Y ORDÓ-
ÑEZ)-LAVALLEJA (ROCHA). Parque Fran-
cisco Alzaga de Batlle y Ordóñez.
15.30 NACIONAL (FLORIDA)-ATLÉTICO 
FLORIDA (FLORIDA). Cancha del Club Na-
cional de Florida.
16.00 RÍO NEGRO (SAN JOSÉ)-PORONGOS 
(TRINIDAD). Estadio Casto Martínez Laguar-
da de San José.

Copa Nacional de Clubes de  
la OFI, Divisional B, 2ª fecha
15.30 PIRIÁPOLIS (PIRIÁPOLIS)-CINCO 
ESQUINAS (PANDO). Estadio Anselmo 
Meirana de Piriápolis.
15.30 CANDIL (FLORIDA)-UNIVERSAL 
(SAN JOSÉ). Cancha Bernardo Cámpora de 
Florida.
15.30 BRISTOL (MERCEDES)-CON LOS 
MISMOS COLORES (MERCEDES). Estadio 
Luis Köster de Mercedes.
15.30 PEÑAROL (PASO DE LAS PIE-
DRAS)-JUVENTUD (COLONIA). Parque 
Rodríguez Bonavitta de Ecilda Paullier.

EN LA TELE

HOY

TENIS

ATP MADRID
9.30 PABLO CUEVAS (URUGUAY)-ALEXAN-
DER ZVEREV (ALEMANIA). ESPN.

BÁSQUETBOL

NBA, semifinales de la Confe-
rencia Este
21.00 WASHINGTON WIZARDS-BOSTON 
CELTICS. ESPN.

SÁBADO

TENIS

ATP Madrid
11.00 SEMIFINALES.

RUGBY

Campeonato Sudamericano 
Mayor A
16.15 PARAGUAY-URUGUAY. DirecTV.

DOMINGO

AUTOMOVILISMO

Fórmula 1
9.00 GRAN PREMIO DE ESPAÑA. Fox 
Sports 3.
Dice Niki Lauda que en esta carrera el cam-
peonato hace un reset. Un poco es cierto: 

la Fórmula 1 sigue siendo eurocéntrica aun-
que visite cinco continentes, y las primeras 
carreras antes de llegar a casa fueron du-
rante décadas sólo una especie de previa. 
En realidad, ya no es tan así, pero es cierto 
que para el Gran Premio de España los equi-
pos preparan actualizaciones importantes. 
Esta vez se esperan muchísimas mejoras 
por parte de Red Bull, el tercer grande, 
que supuestamente iba a pelear mano a 
mano con Mercedes y que, sin embargo, 
quedó viendo de lejos cómo Ferrari ocupa 
ese lugar. Y si se dice que Red Bull redise-
ñó prácticamente todo el auto, Mercedes, 
en cambio, alardea de que sólo precisaba 
un ajuste fino, aunque se rumorea que los 
alemanes cambiaron el sistema de suspen-
sión y le quitaron kilos al auto. ¿Y Ferrari? 
Ganador no boquillea: los italianos van pri-
meros en constructores, aprendieron a no 
festejar por anticipado y, como durante el 
receso, trabajan en silencio. El campeonato, 
de todos modos, no necesita este barajar 
y dar de nuevo para ponerse lindo, ya que 

la semana pasada apareció un tercero en 
discordia para condimentar el duelo Lewis 
Hamilton-Sebastian Vettel: Valtteri Bottas, 
el supuesto número dos de Mercedes, ganó 
su primera carrera, mientras que el tricam-
peón Hamilton llegó cuarto y desorientado. 
Así que tal vez a Vettel no le haga falta te-
ner un auto mejor que el de Mercedes, sino 
aprovechar la lucha interna que se insinúa 
en el equipo rival.

FÚTBOL

14.55 REAL MADRID-SEVILLA. DirecTV, 
Canal 610.
14.55 LAS PALMAS-BARCELONA. ESPN.
12.25 TOTTENHAM-MANCHESTER UNI-
TED. ESPN 2.
15.00 NEWELL’S OLD BOYS-ROSARIO CEN-
TRAL. TyC Sports.
17.00 BOCA JUNIORS-RIVER PLATE. 
ESPN 2.
19.00 INDEPENDIENTE-RACING.  
TyC Sports.

REPÚBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY 
INTENDENCIA DEPARTAMENTAL DE ROCHA 

PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

Oficina de Planeamiento y Presupuesto 
Dirección de Descentralización e Inversión Pública 

Programa de Desarrollo y Fortalecimiento de la Gestión Fiscal  
y Servicios Subnacionales

Licitación Pública Nacional Nº 1/2017 
Solicitud de Préstamo BID Nº 3792/OC-UR

1. La República Oriental del Uruguay ha solicitado un 
préstamo al Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) por U$S 90 millones para sufragar parcial-
mente el costo del Programa de Desarrollo y For-
talecimiento de la Gestión Fiscal y Servicios Sub-
nacionales (PDGS II). El objetivo del Programa es 
contribuir a nivel de los Gobiernos Departamentales 
(GD) a lo siguiente: (i) incrementar los ingresos 
por concepto de la contribución inmobiliaria; (ii) 
mejorar la oportunidad en la información financiera 
departamental; (iii) mejorar la eficiencia en la gestión 
de la inversión; e (iv) implementar proyectos de in-
versión que contribuyan al desarrollo departamental 
en términos de servicios al ciudadano. Parte de los 
fondos de este financiamiento se destinará a efec-
tuar pagos elegibles que se lleven a cabo en virtud 
del Contrato(s) objeto de esta licitación. La licitación 
se regirá por las condiciones del BID. Los recursos 
financieros para el pago de los contratos resultantes 
de la citada licitación correrán parcialmente por 
cuenta de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto, 
a través del financiamiento proveniente del Banco y 
del aporte local. 

2. La Intendencia Departamental de Rocha (en adelante 
llamado “Contratante”) invita a interesados, empre-
sas y consorcios elegibles, legalmente constituidos 
en países miembros del BID, nacionales e interna-
cionales, a presentar sus respectivas propuestas 
en sobres cerrados, que demuestren su idoneidad 
legal, técnica y financiera para la ejecución del 
proyecto “Pavimentación y desagües pluviales en 
el Barrio Lavalleja”.

3. Los interesados podrán obtener información 
adicional, incluyendo elegibilidad para participar e 
inspeccionar los documentos de licitación, a partir 
del día 10 de mayo de 2017 en el horario de 12:00 a 
17:45, en la Oficina de Licitaciones de la Intendencia 

de Rocha, sita en calle Gral. Artigas 176 de la ciudad 
de Rocha o en http://www.comprasestatales.gub.uy/

4. Los Oferentes interesados podrán obtener un juego 
completo de los documentos de Licitación, mediante 
solicitud al organismo abajo mencionado, y el pago 
contado de una suma no reembolsable de $U 3.000 
(pesos uruguayos tres mil). No será necesario que 
los interesados se presenten personalmente para 
recibir un juego completo de los documentos de 
licitación, pudiendo éstos ser enviados por correo.

5. Las ofertas deberán presentarse en sobre cerrado, en 
el Edificio Central de la Intendencia de Rocha, Gral. 
Artigas 176 de la ciudad de Rocha, Sala 17, hasta 
la hora 15 del día 14 de junio de 2017 y deben ir 
acompañadas de una garantía de mantenimiento de 
oferta de $U 200.000 (pesos uruguayos doscientos 
mil). No será necesario presentar las ofertas 
personalmente, las mismas podrán ser enviadas 
por correo; sin embargo, el contratante no se hace 
responsable si éstas no son recibidas a la hora 
y fecha indicadas para la recepción de ofertas o 
antes. Las ofertas tardías no serán aceptadas y serán 
devueltas sin abrir.

6. Las ofertas serán abiertas en acto público a la hora 
15 del día 14 de junio de 2017, en presencia de los 
oferentes que deseen asistir, en la Sala 17 de la 
Intendencia Departamental de Rocha, en la dirección 
abajo mencionada.

7. El presupuesto de oficina con imprevistos, impuestos 
y leyes sociales incluidos es de: $U 71:712.511 
(pesos uruguayos setenta y un millones setecientos 
doce mil quinientos once), a valores de Diciembre 
2016. El monto total de leyes sociales es de $U 
5:931.110 (pesos uruguayos cinco millones 
novecientos treinta y un mil ciento diez).

OFICINA NOTARIAL
De lunes a viernes de 12:00 a 17:45.

Mail: notarial@rocha.gub.uy
Tel: 1955 int 263. 
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Va por más 
Cuevas juega hoy por los cuartos de final del Masters de Madrid 
Hoy, no antes de las 9.30 (hora 
uruguaya), el salteño Pablo Cue-
vas enfrentará al alemán de as-
cendencia rusa Alexander Zverev 
por los cuartos de final del Mas-
ters 1000 que se está celebrando 
en Madrid. 

Ayer Cuevas sumó su tercera 
victoria en el torneo al superar al 
francés Benoit Paire en tres sets, 
7-5, 0-6 y 6-1, en un partido su-

mamente cambiante pero que el 
uruguayo supo resolver a su favor, 
quebrando así su mala racha en 
los duelos con el galo, quien se ha-
bía impuesto en los tres enfrenta-
mientos anteriores. Ahora Cuevas 
intentará acceder por primera vez 
a las semifinales de un Masters 
1000, hoy en su enfrentamiento 
con Zverev, de 19 años, que ocu-
pa el puesto 19 en la clasificación 

mundial y que ayer eliminó al che-
co Tomas Berdych. 

En lo que va del año Cuevas 
accedió en tres ocasiones a los 
cuartos de final de un Masters 
1000. En el torneo de Indian Wells 
el uruguayo fue eliminado en esta 
instancia por el español Pablo Ca-
rreño-Busta y en Montecarlo, hace 
un par de semanas, quien venció a 
Cuevas fue el francés Lucas Pouille. 

El ganador del duelo entre el 
salteño y el germano, que se juga-
rá en el estadio Arantxa Sánchez 
Vicario -el segundo en importan-
cia de la Caja Mágica madrileña, 
cuyo escenario principal se deno-
mina Manolo Santana-, se enfren-
tará mañana en semifinales con 
el vencedor del partido que hoy 
disputarán el austríaco Dominic 
Thiem y el croata Borna Coric. 

Este último dio ayer una de las 
grandes sorpresas del torneo al 
derrotar al británico Andy Murray, 
número uno del mundo. 

Además, hoy se jugarán los 
otros dos encuentros correspon-
dientes a los cuartos de final. El es-
pañol Rafael Nadal se las verá con el 
belga David Goffin, en tanto que el 
serbio Novak Djokovic tendrá como 
rival al japonés Kei Nishikori. ■

DANUBIO AFUERA DE LA SUDAMERICANA / EUROPA LEAGUE / SELECCIÓN SUB 20

Pena franjeada

Danubio quedó eliminado de la 
Copa Sudamericana anoche lue-
go de perder en los penales 4-2 
con Sport Recife de Brasil, en el 
estadio Centenario. 

Durante los 90 minutos los 
franjeados fueron quienes domi-
naron netamente las acciones y 
se impusieron 3-0, el mismo 
marcador por el que habían per-
dido en el partido de ida jugado 
en Recife. Jonathan dos Santos a 
los 14 minutos y Lucas Olaza con 
dos penales a los 22 y 56 fueron 
los que anotaron los goles de los 
danubianos, que perfectamente 
podrían haber ganado por varios 
goles más dada la enorme supre-
macía que demostraron duran-
te casi todo el partido sobre el 
pobre equipo norteño, que lle-
gó a Montevideo excesivamente 
confiado y estuvo muy cerca de 
quedar por el camino. 

Pero la falta de precisión en 
la definición de los danubianos 
llevó a los penales y ahí sí, los 
rojinegros pernanbucanos mos-
traron una tremenda eficacia, 
anotando todos sus remates, en 
tanto que los danubianos Olaza 
y Juan Manuel Olivera convir-
tieron, pero los tiros de Gonza-
lo González y Marcelo Tabárez 
fueron atajados por el arquero 
brasileño Magrao, valiendo a su 
equipo el pasaje a la segunda 
fase del torneo. ■

Dos pesados  
en la final

Manchester United y Ajax gana-
ron ayer sus respectivas series 
semifinales y se clasificaron a la 
final de la Europa League, que se 
jugará el miércoles 24 de mayo 
en Estocolmo. Ayer el Manches-
ter del portugués José Mourinho, 

jugando como local en el estadio 
Old Trafford, empató 1-1 con los 
españoles de Celta e hizo valer el 
1-0 logrado la semana pasada en 
el primer partido de la serie. 

El Ajax holandés, por su parte, 
la pasó bastante mal en su visita a 
Lyon, de Francia, que lo derrotó 
3-1, aunque el 4-1 obtenido en 
Ámsterdam les dio el pasaje a la 
final a los albirrojos neerlandeses.

Si bien ganó tres títulos de 
la Champions League, en 1968, 
1999 y 2008, Manchester United 
nunca consiguió un título de 

Europa League ni de su prede-
cesora, la Copa de la UEFA. Ajax 
sí ganó una UEFA, en 1992, pero 
además tiene en sus nutridas vi-
trinas cuatro títulos de la Cham-
pions League, obtenidos en 1971, 
1973, 1972 y 1995. ■

Sumando minutos

La selección sub 20 uruguaya cayó 
ayer 2-0 ante su similar de Corea 
del Sur en un encuentro amistoso 
disputado en la ciudad surcorea-
na de Cheongju. Ayer el director 

técnico Fabián Coito paró en la 
cancha al siguiente equipo: San-
tiago Mele; José Luis Rodríguez, 
Agustín Rogel, Santiago Bueno y 
Mathías Olivera; Carlos Benaví-
dez, Federico Valverde, Nicolás de 
la Cruz y Rodrigo Amaral; Joaquín 
Ardaiz y Nicolás Schiappacasse. 
En el correr del partido ingresa-
ron Facundo Waller, Agustín Ca-
nobbio, Marcelo Saracchi y Juan 
Manuel Boselli. 

Luego del partido de ayer, la 
sub 20 uruguaya se trasladará a la 
ciudad de Pajú, donde el domin-

go a las 8.00 disputará su último 
amistoso previo al Mundial, con 
Arabia Saudita. El lunes el plantel 
se instalará en la ciudad de Suwon, 
donde afrontará los primeros dos 
encuentros mundialistas, con Ita-
lia y Japón los días 21 y 24 de mayo.

La delegación recién se com-
pletará el miércoles con el arribo 
del volante Rodrigo Bentancur, 
que juega en Boca Juniors y em-
prenderá el viaje a Corea el lunes, 
luego de disputar el clásico del 
fútbol argentino el domingo con 
River Plate, en la Bombonera. ■

Giovanni Zarfino, de Danubio, y Fabrício, de Sport Recife, ayer, en el estadio Centenario. • foto: federico gutiérrez
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